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СЕГО Д Н Я  

В НОМ ЕРЕ:

•  НОВАЯ ИНВЕСТИ 
ЦИОННАЯ ПОЛИТИКА 
НА СЛОВАХ И НА ДЕЛЕ

•  ЧТО МОЖЕТ ДИ
РЕКТОР СОВХОЗА

•  ВЫПУСК «ПОДРО
СТКА»

•  ВЫРАСТУТ РЯДЫ 
КОНСТРУКТОРОВ - ЛЮ
БИТЕЛЕЙ
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Рубрика «Красное знамя» у инициаторов 
Всесоюзного соревнования», появившаяся 
в нашей газете на исходе декабря прошло
го года, хотя и имела адрес вполне кон
кретный —- коллектив объединения «Том- 
леопром», наполняла гордостью сердца всех 
томичей. Событие было действительно не- 

■ ординарное. Как, впрочем, и последовав
шая за инициативой работа.

Что можно сказать по этому поводу се
годня? С начала года «Томлеопром» идет с 
очень приличным опережением плана: по
.производству товарной продукции — плюс 
1.686 тысяч рублей, по реализации — плюс 
1,961 тысяча, по трелевке — плюс 600 ты
сяч кубометров. Можно называть и другие 
плюсы, свидетельствующие о том, что ини
циатор в грязь лицом не ударил.

Окончательные итоги подводить, конеч
но, еще рано. Однако декабрь для лесоза
готовителей области знаменателен не 
столько тем, что является последним меся
цем года, сколько — пробным камнем для 
очередного рывка. Именно в декабре про
веряется готовность к ударной работе в са
мом благоприятном для тружеников отрас
ли первом квартале.

А готовность должна быть полной! Хотя 
бы потому, что рубежи I квартала 1987-го 
даже выше напряженнейших рубежей 
прошлой зимы. (Например, вывезти древе
сины предстоит 3.400 тысяч кубометров, на 
123 тысячи больше к факту(!) года нынеш
него), Это И естественно, если иметь в виду 
ускорение. Ускорение на деле.

Потому итоги 11 месяцев не дают ника
ких оснований настраиваться на благодуш
ный лад. Работа 1предстоит громадная, Но и 
никакой робости перед стоящими задача, 
ми быть не должно. Они реальны.

у  «Томлеспрома» к зимней вывозке под- 
готовлено нынче 1,600 тысяч кубометров 
ХЛЫСТО.В (на 233 тысячи больше, чем в 
прощло'М году), достаточно техники, в том 
числе и совершенно новой (когда еще 
объединение получало в год 210 автопри
цепов?), есть закаленные люди, грамотные 
специалисты, Лесозаготовителям, как все» 
гда, о.кажут помощь водители «Томскевто- 
транса» (о 0 до 26 декабря они должны 
полностью включиться в работу), которые 
обязуются доставить из тайги не менее 
.390 тысяч кубометров древесины. Задача 
дня -— собрать в  кулак вее резервы, орга
низовать ударный труд.

Обкомом КПСС утвержден план оргаии- 
заци9нно.‘тртийных, массово-политиче. 
оких и хозяйственных мероприятий по мо. 
билизации трудовых коллективов лесной 
отрасли на выполнение планов и социали
стических обязательств в осенне-зимний 
период 1086—1987 гг, Выполнение его — ос
нова ударной работы.

Достижение повышенных рубежей на
мечено обеспечить за счет улучшения ор
ганизации труда, интенсивного использо
вания имеющейся техники, широкого 
внедрения бригадного подряда, укрепления 
дисциплины и порядка.

Горрайисполкомы в помощь на содержа
ние зимних трасс должны выделить тех
нику, машины—на вывозку, людей — на 
разделку древесины. Все это нельзя затя
гивать. Все это необходимо для того, чтобы
К СЕРЕДИНЕ ДЕКАБРЯ ВЫЙТИ НА ЯН 
БАРСКИЙ ГРАФИК ВЫВОЗКИ ЛЕСА.

Примеряться к «январскому шагу» надо

уже сейчас. А что значит примеряться? 
Это значит перекрывать сегодняшние за
дания. Потому что , завтра они (^дут тяже 
лее. К этому надо готовиться. От того, как 
лесозаготовители будут работать в декабре, 
зависит их старт во втором году пятилет
ки, Суточный график доведен до всех 
предприятий, всех районов по трелевке, 
вывозке, производству круглых лесомате
риалов.

Но уже первые дни декабря показывают, 
что даже этот график не выдерживается. 
Его срьгвают по всем показателям Криво- 
шеинский, Молчановский, Парабельокий. 
Тегульдетский, Чаинский районы. В ос
тальных также хоть по одному из трех 
показателей, но есть минус.

На 4 декабря с заданиями по тре.певке 
не справились 13 предприятий, по вывозке 
— 14, по производстйу круглых лесомате 
риалов — 13. А в целом по объединению 
минусы на этих фазах производства в ты 
сячах кубометров составили соответствен 
но 8,0; 12,8; 8,2.

Анализ прошедших суток — показатели 
скачут то в одну, то в другую сторону -  
говорит, с одной стороны, о нестабильности 
работы, с другой — что возможности, рабо
тать ритмично есть. Объяснения срывов, 
однако, совсем иного рода.

Мешает «мягкая погода»? Но ведь и труд
но рассчитывать, что зима нынче будет 
под стать прошлогодней—на редкость для 
лесозаготовителей благоприятной. Причины 
в другом. Не соблюдается расстайовка лю
дей, средств п1роизводства, не организована 
еще по-настоящему круглосуточная работа. . 
А главное — многие еще живут успехами 
прошлой зимы. Сейчас же важно успеть, 
лодготовиться к еще более напряженной 
'работе. Подготовиться всесторонне и осно 
затепьно.

Что под зтим имеется в виду? Фореиро- 
вать формирование распущенных комплек- 
ссв, использовать малейшую возможность 
для строительства зимников, переправ, как 
можно быстрее пробиться через болота к 
вахтовы'м штабелям леса. Есть еще нема- 
лый резерв на трелевке, Вторая и третья 
смены прошлой зимой вводились в качест- 
'зе эксперимента, Нынче они должны 
стать нормой, Для круглосуточной работы 
■ необходимо создать бытовые условия, иа- 
лапить берперебойную работу общепита,

Огромная мобилизующая сила заложена 
в социалистическом соревновании. Не ради 
почестей работаем? Да, не ради, Но разве на 
'лоиятно, К'стда твое имя, портрет на Доске 
|,тачета? Когда об успехах твоего коллек- 
'Ш'ва рассказывают «молния», районная га
зета? Когда в твою честь поднимают флаг 
трудовой славы? Все это создает трудовой 
настрой, вдохновляет на новые рекорды.

Никакой спокойной жизни отстающим!
Вся массово-политийеская и организа

торская работа должна быть подчинена бе- 
'зуелезному выполнению планов, принятых 
'обязательств. Это 'задача райкомов, партко
мов, всех коммунистов предприятий лес
ной отрасли.

Помните, как называлась передовая ста
тья нашей газеты в декабре 1985 года, опре
делявшая задачи и пути их достижения на 
предстоящий период? «НЕИСТОВАЯ РА
БОТА». С повестки дня этот вопрос нз 
снимается. Это остается главным, что необ
ходимо сейчас в лесу. Без чего невозможно 
достичь намеченных рубежей.

! О

сбщедтвенность Томска 
чествовала народную ар
тистку РСФСР Тамару 
Павловну Лебедеву,

В переполненном зале 
Томского ордена Трудово

го Красного Знамени дра
матического театра собра
лись представители тру
довых коллектиЕов, уче
ные, творческие работни
ки, воины Томского гар
низона, чтобы выразить 
свою признательность и 
любовь актрисе, талант 
которой радует томичей 
уже 40 лет.

Секретарь обкома КПСС

Н а п о л я х  —  у д а р н ы й  д в у х м е с я ч н и к ,

Победили в ноябре
Исполком областного Совета народных ^уепутатов и 

преоидиум облсовпрофа рассмотрели итоги социалистиче
ского соревнования районов, совхозов) колхозоВ) произ
водственных объединений «Агронромхимии» по вывозке 
органических удобрений за вторую половину ноябри.

Победителями социалисти
ческого соревнования при
знаны;

Колпашевский район
(пре|Д'седатель горисполкома 
Ю. М. Никоненко, председа
тель райкома профсоюза 
риботмикО'В агропромышлен
ного комплекса А. С. Вон- 
даронко);

КожевниковскиЙ район
(председатель райисполкома 
Б. В. Иванов, председатель 
райкома профсоюза работ
ников агропромышленного 
комплекса А. Т. Фадеев);

Зырянский район (предсе
датель райисполкома В. М. 
Ювчекко, прадседатель рай
кома профсоюза работников 
игре промышленного комп
лекса К. И. Вхлаков);

колхоз «Сибиряк» Зырян
ского района (председатель 
Ф. И. Вийнер, председатель 
профкома А. А. Кострикин);

совхоз «Нива» Кожевни-

ковского района (и. о. дирек
тора В, Я. Гончаров, предсе
датель профкома В. К. Чир-
Ц08);

совхоз «Чажемтовский»
Колпашевского района (ди
ректор Н. В. Жоржевский, 
председатель профкома С. Н, 
Микулич);

совхоз «Заветы Ленина»
Кожевниковского района 
(Директор А. А. Степанюк, 
председатель профкома
Ю. М, Марков);

совхоз имени Кирова Аси- 
мовского района (директор 
А. В. Филиппов, пр8;,1свда- 
тель профкома Г. А. Гала
нов);

совхоз имени 60-летия 
СССР Чаинского района (ди
ректор Р. Э. Палосон, пред
седатель профкоме А. Н. Ва
сильева);

совхоз имени вО-летия 
СССР Томского |)айона (ди
ректор Л, К. Винтер, предсе-

Как сделать двенадцатую 
пятилетку временем крутого 
перелома в экономике, как 
обеспечить всемерно уско
ренное развитие иародаюго 
хозяйства? Эти вопросы вол
нуют сегодня каждого созна
тельного труженика. Реше
ния партии, направленные 
на интенсификацию хозяйст
венной деятельности, обяза
тельны для каждого комму
ниста. В эти дни, заверша
ющие первый год пятилет
ки, рабочие коллективы ду
мают и о более отдаленной 
перспективе.

Бригада монтажников, воз
главляемая лауреатом Госу
дарственной премии СССР 
Владимиром Огийко из тре
ста «Томскнефтестрой», обя» 
залась выполнить план двух 
лет к 70-й годовщине Вели
кого Окт^ря, Принятию 
этого обязательства пред
шествовал анализ возмож
ностей коллектива. Начина
ние В. К. Огийко и его то
варищей поддержали шест
надцать бригад Стрежевоко- 
го управления буровых ра
бот.

Но не везде и не всюду 
возможно десятипроцентное 
наращивание производитель
ности труда. Наступило вре
мя строго отчитываться за 
принятые на себя обяза
тельства. Поэтому прежде, 
чем дать ответ башкирским 
нефтяникам, призвавшим 
своих коллег по отрасли к 
новым рубежам, стрежевча- 
не тщательно взвесили все 
свои резервы. К делу под

ключились экономические и 
плановые службы. Задача 
была поставлена ясная, хотя 
и не простая: найти те точ
ки опоры, воздействие на ко
торые даст реальное ускоре
ние. Не просто голые слова 
и необдуманные призывы, но 
выверенные и точно рассчи
танные ,дела--такой установ
кой руководствовались неф
тяники Стрежевого.

Первый нефтегазодобыва
ющий цех НГДУ «Стреже- 
войнефть» выполнит план 
двух лет пятилетки на неде
лю раньше срока. Так ре
шил' коллектив цеха, А об
щее собрание всего управле
ния «Стрежевойнефть» по
становило: до конца пяти
летки удержаться на ны
нешнем уровне добычи, не 
допустив ни малейшего спа- - 
да. Это обязательство тем 
более серьезно, что речь 
идет о районе со снижаю
щимся дебитом скважин и 
закрепление добычи на 
уровне 1986 года означает 
многие сверхплановые тон
ны сырья.

Конкретные объемы работ 
наметили для себя дорожни
ки, строители, буровики. Су
щественно то, что рабочие 
коллективы в рамках об
щих обязательств наметили 
собственные, . промежуточ
ные рубежи. Так, бригада 
бурового мастера Валентина 
Тарасова обязалась ' выпол
нить двухлетний план по 
сдаче скважин к дню от
крытия XVIII съезда проф
союзов. В. ИНКИНА,

По бригадному подряду

Н» предетоищем съезде профсоюзов отр» 
ны областную организацию будет пред 
--тавлять бригадир лвоозаготовительного 
комплекса Аргат-Шльского леспромхоза 
Анатолий Иосифович Меновщиков, Это 
имя хорошо известно не только лесозагото.

еителям нашей сбластн, Коллектив, кото
рый ок возглавляет, ежегодно заготавлива
ет больше «рта тысяч кубометров древеен- 
ны, А, И. Меновщиков ■ - кавалер ордена 
«Знак Почета».

фото Е, Лисицына,

Когда бригаде асфальтов- 
щиков-грейдеристоа из пере
движной механизированной 
колонны №3 объединения 
«Согозтом1скмел и о р а.ц и я», 
возглавляемой Ф. И. Зинне- 
ром, поручили строительство 
•пятикилометровай внутрихо
зяйственной грейдиротанной 
дороги Окуиеево •— Туган а 
Зырянско1М районе, дорож
ники решили взять этот 
сельский объект на бригад
ный подряд, Это значитель
но повысило ответственность 
коллектива, заставило уде- 
ля'гь самое серьезное вни-

мание качеству работы. Не
давно задание было выпол
нено доорючио, Коллектив 
бригады решил часть причи
тающейся ему премии — 
полторы тысячи рублей ~  
перечислить на счет JSV 904 
— в фонд помощи Чернобы
лю.

Сейчас бригада Ф. И, Зин- 
нерв трудится на новом 
■ абъекте — строит подъезд
ные дороги в совхозе" «Тах- 
тамыщеаский» Томского 
района. Она рещияа и на но
вом месте ра'ботвть по бри
гадному подряду,

И. ЛЮДМИЛИНА,

щ ш ш Ш  - м н Р М н В  W

Н, П. Кириллов вручил 
Тамаре Павловне .Лебеде
вой почетную грамоту об
кома КПСС и облиспол
кома. В программе твор
ческого вечера собравши
еся увидели отрывки из 
спектаклей с участием 
актрисы. Выставка, орга
низованная в фойе теат
ра, рассказала о ее твор
ческом пути.

датель профкома А. М. Тю
менцев);

совхоз «Ооветсмий» Ше-
герского района (и. о. дирек
тора И. И. Гусев, председа
тель профкома Н. Н. Ледяе- 
ва);

колхоз «Гигант» Шегар- 
окого района (председатель 
В. И. Лещеня, председатель 
профкома И. П. Цыро);

кслхоз «Первзе мая» Пер
вомайского района (предсе
датель Г. Е. Барановский, 
и. о. председателя профкома 
Ю. В. Мельников);

объединения «Агропром-
ХИМИИ»!

Апиновское (председатель 
Ю. П, Воротников, председа
тель профкома Г. М. Соломи
на);

Чаинсксе (председатель 
В. И. Техриб, председатель 
профкома Л. Н. Аникин);

Молчановокое (председа
тель Н. И. Гапеев, председа
тель профкома А. А, Лай- 
ком);

Кслпашевсиое (председа
тель В, А. Ковалев, предсе
датель профкома Л. С, Про
нина).

«КРАСНОЕ ЗНАМ Я» НА С ТРО И ТЕЛЬС ТВЕ  Ж И ЛЬЯ  
И О Б Ъ Е К Т О В  С О Ц К У Л Ь Т Б Ы Т А

Н а к о н т р о л е  « Н а р о д н о й  с т р о й к и »

К Т О  К О И У  Н У Ж Е Н ?
П о с л е д н е е  з а с е д а н и е  ш т а б а  н а с т р о и -  

, т е л ь с т в е  у н и в е р с а м а  б ы л о  н е о б ы ч н ы м . 
П о т о м у  ч т о  н а  н е м  в о з н и к  в о п р о с : а  н у 
ж е н  ли ш т а б  в о о б щ е !

Хочу напомнить: в состав
органа управления одной- 
единственной, пусть даже 
очень важной, стройкой 
входят два управляющих 
трестами, начальник укса 
горисаолкома, заместитель 
главного инженера террито
риального управления
строительства и главный ин
женер С'У-11. На этот раз 
присутствовал только заме
ститель главного инженера 
ТТУС Николай Петрович 
Кривых,

— Начальник укса нам се
годня не нужен, —■ пробе
жал глазами описок Нико
лай Петрович. — Управля
ющий трестом «Спецстрой- 
механизацин» тоже не ну
жен, а жиястроевцы — на 
сдаточнь1х объектах. На дет
ском садике в микрорайоне 
Центральном и обла.гной 
клинической больнице. Они 
там с утра до поздней ночи. 
Да и вообще, — обратился 
Кривых к бригадиру А. Я. 
Лященко,— Анатолий Яков
левич, тебе штаб нужен?

— Нет,—сразу ответил Ля
щенко.

— А я сам тебе здесь ну
жен?
— Тоже нет, — ответил Ля
щенко.

— Отношения выяснили, 
теперь ближе к делу.

— Работаем с половины

девятого, а не с восьми. Нет 
совещения на площадке.

— Так, — сказал Николай 
Петрович, — записываю.

И бригадир с мастером 
Ю. В. Андриенко заговорили 
наперебой:

— Автомашина... Заказ по 
металлу... Кирпич...

А Николай Петрович вни
мательно слушал и не менее 
внимательно записывал.

Минут0Ч1ку! Так как же 
все-таки? Нужен или не ну
жен штаб а таком мргучем 
составе? Почему замести
тель rjjasHOro инженера 
ТТУС—фактически зам. ми
нистра местного значения— 
решает такие мелочные во
просы, которые должны 
решаться на уровне строй
управления, максимум — 
служб треста?

— Почему? — взрывается 
-Пященко. — Да потому, что 
ни от СУ-11, ни от треста 
ничего Не добьешься! Я же 
вижу, как Андриенко бьется, 
телефоны разбивает каж
дый день, а толку никакого.

— У треста сейчас боль
шая сдача, — напоминает 
Кривых.

— Все равно. Нас как-то 
возили в .Винницу знако
миться с опытом строите
лей. Так там снабженцы са
ми звонят на объекты, инте
ресуются, чего бригадам не

хватает. Да еще и опраши
вают, когда удобнее подвез
ти. Почему у нас-то это ни
кому не нужно?

Анатолий Яковлевич от
вечает на мой вопрос, но об
ращается к Николаю Петро
вичу. Что ж, все верно. Воп
росы четкого снабжения, а 
по большому счету — орга
низации труда — в комое- 
тенции управления строи
тельства. В том числе и 
лично товарища Кривых. 
Потому и приходится ему 
сейчас «выбивать» машины, 
лампочки и прочую мелочь, 
что не наладили руководи
тели территориального уп
равления строительства чет
ного хозяйственного меха
низма, В условиях которого 
'У низшего управленческого 
■ звена была С1ы не только 
прямая заинтересованность 
в инженерном обеспечении 
'лройки, но и возможность 
получить все необходимое и 
право привлечь к ответст
венности своих же руково
дителей за плохую работу,

В вагончик заходит уп
равляющий трестом «Спец- 
строймеханизация» А. В, 
'Ксвалеа.

— Что у вас трактор не 
■ работает? — сразу же следу
ет вопрС'З бригадира.

—• Кажется, у механизато
ра с маслом проблема,..

— Хорошо, — покорно го
ворит Александр Василье
вич. — Сейчас пойду доста
вать масло.

...Через минуту мимо шта
ба, бодро грохоча, проезжает 
тот самый трактор.

С. ВАЛАШЕВ.

Ритм! Ритм! Ритм...

Все перекаты 
да перекаты
Н е с м о т р я  н а  в с е  з а в е р е н и я , п о л у ч е н »  

н ы е  р е д а к ц и е й  г а з е т ы  о т  т е р р и т о р и а л ь 
н о г о  у п р а в л е н и я  с т р о и т е л ь с т в а  и у к с а  
г о р и с п о л к о м а , д о  си х  п о р  н е  н а л а ж е н  п о - 
н а с т о я щ е м у  п о т о к  н а  с о о р у ж е н и и  ш к о л

Уже не раз и не два газета писала о проблемах внедре
ния школьного потока. Не раз и не два шел разговор о не
увязках при передаче стройплощадок, о недоработках за
казчика и так далее. Газета во;Звращалась к этой теме 
вслед за строителями, начиная старый разгевоо на каж
дом новом объекте. g

На строительство школы по-хорошему должно уходить 
11 месяцев. И сдавать эти объекты по-хорошему надо не 
к первому сентября, а к nepsoiMy августа. Возможно этО? 
Возможно — говорили строители.

На календаре — декабрь. И прежде, чем мы Начнем 
разговор о том, как идут дела сейчас, познакомим вас с 
ответом начальника укса горисполкома Ю. А. Сарыкова 
на выступление газеты от 19 августа:

«Время публикации статьи совпало ,е временем рас
смотрения школьного строительства на 1987 год. Укс гор
исполкома согласовал с 1ТТУС график строительства щкол 
на' 1987 год. Летом этого года передана площадка и доку
ментация на школу по улице (Алтайской. Уже передана 
площадка и документация на школу но улице А. Ивано
ва и ведется ее строительство. Есть площадка м доку
ментация на школу по улице Новосибирской и другие.

Заказчик совместно с подрядчиком работает над тем, 
чтобы в 1987 Году ТТУС обеспечил сдачу трех школ».

Перспектива самая радужная.
Слово — начальнику СУ-13 треста «Томскжилстрой» 

Ж. И. Кобермику:
■— На Ново1:ибирской сейчас роют котлован, а декабре 

будут забиты сваи. На улице Иванова уже готово свайное 
поле, завозится арматура, В 1987 году две эти школы мы 
сдадим, в та, что на Алтайской, — звдельная. Ее ввод 
предусмотрен в 1088' году.

Почему же две, а не три?!
— В соответствии с планом, — отвечает заместитель 

управляющего трестом «То>мскжилстрой» И. М. Шеста
ков, — И к этому надо добавить, что у заказчика в плане 
этих школ не было, а значит, финансирование не откры
вали. Мы вообще не должны были приступать к строи
тельству, но время шло, поэтому на свой страх и риск на
чали вести работы на неплановых объектах.

На сегодняшний день открыто финансирование на 
(пколу по Новосибирской и на школу по Алтайской. А на 
объект, где выполнен самый большой объем работ — 
школа МВ улице А. Иванова, — финансирование не от
крыто до сих шор. Какой же поток, какая четкость в ор
ганизации труда может быть при такой путанице?

. Увы, и 1987 год не станет переломным в школьном 
строительстве. Время уже упущено. Кто несет за это от
ветственность?

О. КОСТОРВВА.

ОЧЕРЕДНОЕ ЗАНЯТИЕ
Оно состоялось вчера в 

областной школе партий
но-хозяйственного актива 
'ПО изучению курса 
«XXVII съезд КПСС о 
стратегии ускорения со

циально - экономичеокого 
развития страны». С лек
цией на тему «Человече
ский фактор в .зкоиомике, 
пути его активизации» 
выступил консультант

Отдела пропаганды ЦК 
КПСС доктор экономиче
ских наук В. М. Кузне
цов.

Лектор ответил на мно
гие вопросы собравшихся.

В Совете Министров СССР
Совет Министров СССР постановил перенести день от

дыха с воскресенья 4 января на пятницу 2 января 1087 г.
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Д ^ П А С Н О Е
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П ы л ь
вчерашнего дня

с  З А С Е Д А Н И Я  О Б Л А С Т Н О Й  

И Н В Е С Т И Ц И О Н Н О Й  к о м и с с и и
Здесь выплескиваются такие строитель

ные беды и горести, которые в дружеском 
общении, в очень доверительной беседе и 
то не вдруг услышишь. Причины же вески, 
как веска вообще экономика, если подхо
дить к ней всерьез, а не на уровне общих, 
пусть даже самых праииявных фраз.

— ...Местничество совсем одолевает! За
хотели в  Кожевяиковском районе спорт
комплекс — сняли строителей с плановой 
площадки СПТУ. Решили открыть магази
ны на каждой (ферме — сняли людей со 
всех объектов.

Опору нет, и спортивные сооружения по
зарез необходимы, и перед фермами все 
мы еще в долгу. Но есть ведь и плановая 
политика. Из-за ее нарушений, которые но
сят характер скорее, правила, нежели ис
ключения, у агропромстроя на 1 января 
будет числиться 288 начатых объектов. 
Плюс 210 предполагается начать в следу
ющем году, 350 — сдать. Итого к январю 
1988-го останется 148.

лись, мягкостью не отличались, зато 
личались принципиальностью;

от-

— Практически в агропроме не измени
лось ничего. ^Никакой перестройки! Как буд
то эта организация существует в  вакууме и 
на нее <не распространяются постановления 
ЦК партии и Совета Министров СССР! Это 
— досъездовская практика. Это — рутина.

Расшифрую. Руководители облагропрома, 
на словах горячо одобряя новую инвести
ционную политику, в реальности ей проти
воречат, проталкивая в планы 1987-го массу 
объектов, даже половина которых физиче
ски не может быть построена в нынешней 
пятилетке. Таким образом, вместо сужения 
фронта работ и концентрации сил настой
чиво навязывается совсем противополож
ное.

— Всего сто сорок шесть, — подчеркивает 
председатель объединения Е. А. Калугин.
— Таким образом, |мы практически выхо
дим на нормативные сроки строительства...

— Нет, не выходите, ■— следует «жесткая 
поправка из-за стола рабочего врезидиума.

Давайте вдумаемся: сто сорок шесть объ
ектов. Чтобы не было обезлички, предста
вим себе их; ряды корсвников, жилые до
ма, сельские |клубы. Ничего лишнего, ниче
го ненужного, За каждой стройплощадкой
— самые насущные нужды и надежды 
людей. Но все это перечеркивается одним 
унылым словом: долгострой. Невесть когда 
начатые эти здания и сооружения неиз
вестно когда войдут в  строй. До недавнего 
времени мы с такой практикой еще мири
лись, уговаривая самих себя: главное — то, 
что включен объект в  титульный еписок; 
авось, когда-нибудь да и до него дойдут 
руки у строителей... Больше с т^ими 
«авось» мириться нельзя. Неодолимой пре
градой на их пути стали решения нынеш
него июньского Пленума ЦК КПСС и по
следовавшие за ним постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров страны.

~  ...В Асино иеребросили строителей с 
детского сада на {площадку горисполкомов- 
ского здания. Приезжаю я Tyiia, иду к 
председателю исполкома: «Александр Ива
нович, как же так?» <—• «А так...»

Не надо делать из частного случая об
щие выводы: дескать, какие незаботливые 
дяди в Асиновоком исполкоме. Речь не о 
том, с какого объекта на какой сорвали 
строителей, речь о том, что сорвали. Имен
но такими внезапными перебросками эко
номика строительства доведена до крайней 
крайности, до того, что июньский Пленум 
на.звал состояние дел в отрасли неудов
летворительным. Следствия? Омервдвление 
огромных государствеивых средств, вло
женных в дело, но не дающих отдачи. При
чина? В корне неверный гюдход к плани
рованию.

— Для нас сельские етроителн качали 
профилакторий в 1979 году. Когда он будет 
сдан? г -  интересуются энергетики.

— {Стыдитесь! — отвечают аграрии, — 
Специалиаированная етронтельная органи- 
>зация /для оела—и вам профилакторий?!

—. Тогда !мы втавим вопрос яо-друтому. 
Вот уже №Ри года агропром ме дает деяег 
на строительетво подстаиции в Колпашвве. 
Мы оетанавливаем стройку!

Вопрос о планировании завтрашних стро
ек приобрел сегодня такую остроту потому, 
что из отношения к нему прямо вытекает 
понимание развития вообще — отраслей, 
предприятий, коллективов. Именно здесь 
проходит граница между старым и новым, 
между хозяйствованием «на авось» и пер
спективным мышлением. Удобно произно
сить речи о необходимости той или иной 
стройки, ссылаясь на постановления раз
ных руководящих органов, но очень не
уютно чувствовать себя вышибленным из
накатанной колеи вчерашних представле
ний, Да, постановлений у нас принято и
действует много, и все они нужны, и все 
прекрасны по своим целям, — но мы бу
дем все дальше и дальше уходить от их 
реализации, если продолжать руководство
ваться прежними представлениями. Пыль 
вчерашней фразеологии застит горизонт? 
Значит, надо стереть эту пыль и смотреть 
правде в глаза, называть вещи своими име
нами.

Пока руководители крупнейших област
ных ведомств и предприятий, как заказ
чики, так и подрядчики, очень туго пони
мают неотвратимость наступающих пере
мен. Иакренне ратуя за перестройку эко
номики в целом по стране, они не хотят 
видеть, что прорью — не где-то вдали, не 
где-то в общем, а здесь, рядом, в собствен
ном дворе. Это относится к руководству 
уксов обл- и Томского горисполкома. Том
ского речпорта, Объединения «Томск
нефть» — перечень длинный. Территори
альное управление строительства демонст
рирует понимание ситуации, но одновре
менно и ловкость в выхватывании «выгод
ных кусков». Пока наиболее организован
ным входит в новую фазу развития управ
ление «Хим1строй»: здесь давно и плотно
работают с заказчиками, готовясь жить по 
принципу самоокупаемости на основе до
говорных цен.

Лк/бопытное социальн01полити4€ское яв
ление: работа инвестиционной комиссии 
выявила, кроме всего прочего, целый ин
ститут толкачей всех рангов и уровней. То
ропились замолвить словечко за «своих» 
строителей, заказчиков, за свои объекты 
п|редставители райисполкомов и райкомов 
партии. При этом аргументы разнообрази
ем не отличались: «Вы что, не понимаете, 
как это важно?» Причем отстаивали-то 
объекты, не имеющие проектно-сметной 
документации, без «^ндов, без финансиро- 
8а1»ия.„

Л ЕТ ПЯТНАДЦАТЬ на
зад, когда я только на
чал работать инструк

тором в Бакчарском райко
ме партии, первым руксво- 
дителем, с кем мне рекомен. 
довали познакомиться, был 
Виталий Пантелеевич Лы
сых. Когда мы встретились 
с ним, тогда еще совсем мо
лодым человеком, я понял 
причину такой рекоменда
ции. Уже тогда Виталий 
представлял собой личность. 
Думающий, самостоятель
ный, умеющий брать на се
бя ответственность, он бы
стро привлекал к себе лю
дей. А, может быть, люди 
тянулись к нему потому, что 
С'Н о них заботился. Еще ра
ботая разъездным механи
ком и заведующим мастер
скими в Парбйгской «Сель
хозтехнике», Виталий Пан
телеевич сумел облегчить 
труд ремонтников внедрени
ем рационализаторских 
предложений.

Потом он был главным ин
женером и управляющим 
ремонтным отделением в 
том же Парбиге. Уже в зре
лые годы остро почувство
вал нехватку знаний. И 
отец троих детей стал гото
виться к экзаменам в Ново
сибирский сельскохозяйст
венный институт, который 
успешно закончи.'!, получив 
диплом экономиста-органи- 
затора. Знания экономики 
пришлись весьма кстати, ко
гда Лысых назначили ди
ректором совхоза.

Впрочем, можно сказать 
точно, что сам он к этой 
карьере не стремился. Три с 
лишним года назад его при
гласили 1в райком партии, 
чтобы предложить директор
ство. Долго убеждали. От 
устоявшихся, ставших при
вычными дел и отношений 
предстояло перейти в боль
шое незнакомое хозяйство. 
Шесть тысяч гектаров земли, 
свинокомплекс, дойные гур
ты и целых четыре отделе
ния со своими коллектива
ми, укладом жизни, тради
циями. И в каждом поселке 
социально-бытовые условия 
не из блестящих. Значит,

еще и строить нужно. А от
куда брать средства? Совхоз 
ведь убыточный.

И все же коммунист В. П. 
Лысых дал согласие. Новая 
должность началась с непри
ятных открытий. Надой мо
лока от коровы падал, Ана. 
ЛИЗ высветил несколько 
причин; физиологическую 
запущенность стада, плохое 
кормление животных, неве
рие людей в успех. Что ни 
день, то жалобы, просьбы.

зультат нельзя. Гораздо ра
зумнее переобор у д о в а т ь 
часть свинокомплекса под 
коровник, а свиней оставить 
не более двух тысяч. Тем бо
лее что ссвхоэ специализи
руется на производстве мо
лока. Сейчас эта мысль ка
жется вполне естественной. 
Но доказать ее справедли
вость тогда было совсем не
просто.

Сейчас в Чумакаевке фор. 
мируется новое высокопро-

на три тысячи килограммов. 
Цифры не с потолка взяты. 
Подступ к трехтысячному 
рубежу спланирован по го
дам, с учетом омоложения 
стада, интенсивной работы с 
первотелками, хорошей кор
мовой базы и однотипного 
кормления крупного рогато
го скота.

К концу пятилетки в «Си
бири» будет 800 голов дойно. 
го стада, И каждая из коров, 
с удовольствием повторю

Т Р И  ГОДА,

селке не строили жилье. 
Там удачно и воловня впи
салась — есть где пасти и 
кормить молодняк. Но кто 
за ним будет ухаживать, ко 
му работать, если жить не
где?

Лысых убежден; что ма- 
лые деревни должны жить, 
что польза от них большая.

— Сейчас дорога из Том
ска получше. Надо завозить 
как можно больше стройма
териалов, загружать строи- 
телей зимой и летом, чтобы 
люди, особенно из малове
ров и слабых духом, видели, 
что «Сибири» шагать даль
ше, к новым удачам. Прав
да, просто надеяться на уда
чу нельзя. Ее нужно плани
ровать.

КО ТО РЫ Е СТАЛИ ПЕРЕЛОМ НЫ М И  
I В С О В Х О З Е  « С И Б И Р Ь »

претензии. Народ словно си
дел на чемоданах, погляды
вая друг на друга: кто рань, 
ше подаст заявление об 
уходе. Й нового директора 
встретили настороженно: с
какой-то даже враждебно
стью.

Виталий Пантелеевич не 
’привык плакаться, перекла
дывать Свои заботы и со
мнения на чужие плечи. 
Как-то, составляя на него де
ловую характеристику, один 
из секретарей райкома пар
тии отметил в нем даже 
«излишек самоуверенности».

Бывало с ним такое, когда 
приходилось идти против 
мнения большинства. И он 
шел с упрямой настойчиво
стью. Например, когда до
казывал . необходимость ре
конструкции свинокомплек
са. Ведь, кроме убытков, он 
ничего хозяйству не прине
сет. Директор посчитал, что 
для прокорма стада в неско
лько десятков тысяч свиней 
надо ежегодно получать с гек
тара не менее 28 центнеров 
13лаковых. Надеяться в бли
жайшие годы на такой ре-

дуктивное стадо. Ферма за
метно увеличивает свой 
вклад в реализацию про
граммы «Молоко».

За три года пребывания 
на посту директора сделано 
немало. Надой на фураж
ную корову увеличился. По 
итогам районного социали
стического соревнования за 
летне-пастбищный период 
«Сибирь» опередила по про
изводству .молока все совхо
зы района, а Поротников- 
ская ферма этого хозяйства 
заняла первое место. Совхоз 
прибавил за лето на корову 
177 килограммов. И в лич
ном соперничестве многие 
призы достались животново
дам «Сибири». Сейчас су
точный надой от коровы 
здесь выше прошлогоднего 
на целый килограмм. Непло
хо для первых месяцев зи
мовки.

Нынче совхоз планирует 
довести годовой надой на 
корову до 2.750 килограммов 
молока. Это на 310 кило- 
граммов больше районного 
ориентира. А к концу пяти
летки запланировано выйти

еще раз, должна давать не 
менее трех тонн молока в 
год. Путь «  этой цели тру
ден. Нужны кадры. А сле
довательно, успех развития 
производства находится в 
прямой зависимости от со
циально-экономического об
лика совхозных поселков,

— Например, в Чумакаев,- 
ке нужно строить школу, — 
делится своими планами 
В. П. Лысых. — Дом куль
туры, жилье, другие объек
ты. На центральной усадьбе 
в Поротникове нужен водо
провод. И еще проблема — 
уезжают люди из Кузнецов- 
ки, а там ведь более 1.000 
гектаров пашни, плюс сено
косные угодья. "Гам уже и 
дорогу построили, и мост, но 
тянется все-таки народ по
ближе к центру. Потому что 
лучше стали жить, больше 
зарабатывать, а за пустяч
ной покупкой надо в Бак- 
чар ехать. В Кузнецовке ни 
постричься, ни телевизор от. 
ремонтировать, ни сфотогра
фироваться, ни обновку 
■ сшить. Нет и медработника. 
Уже лет пятнадцать в по-

Существенно изменилось в 
хозяйстве и отношение лю
дей к директору. Сумел он 
завоевать доверие и добить
ся поддержки у коллекти
ва. Механик и эконРмист, 
он идет к людям за советом 
в тех вопросах, где чувству
ет свою неком1петентноеть. 
Терпеливый по характеру, 
не позволяет себе повышать 
голос на подчиненных. Пред
видя конфликт, предлагает 
отложить разговор, поду
мать, чтобы была возмож
ность прийти к единому 
мнению. Зато если чувству
ет свою правоту, никто его 
не остановит. -В этом сов
хозе использование земель— 
наиболее полное в районе. И 
не потому, что они лучше. 
Просто здесь тракторы с ко
силками проходят по таким 
заболоченным участкам, на 
которые в другом совхозе и 
ступить боятся — вдруг ко
силка сломается. Вот и за
растают довольно большие 
участки. А в «Сибири» счи
тают, что лучше потратиться 
на ремонт техники, чем по
том выкидывать тысячи 
рублей на корчевку зарос
лей. Это тоже дальновидный 
подход. Он—й характере 
В. П. Лысых.

В. ТАНАКОВ, 
редактор газеты 

«Ленинское знамт».
Бакчарский район.

ПЛАН

ДВУХ Л Е Т -  

К ПЕРВОМУ

МАЯ

«Вой месткоого значения» на ваееданиях 
инвестиционной комиооии вспыхивали то 
и дело. Их не гкрерьшали: пусть выплеснут 
эмоции и заказчики, и подрядчики, пусть 
еше раз попытаются внести ясность в свои 
запутанные отношений, Такая ясность очень 
нужна в будущей совместной работе. Но 
чтобы эта работа стала по-настоящему 
продуктивной, необходимо уже сегодня 
очиститься от хлама, накопленного за 
многие предыдущие годы. Речь идет о пре
дельно строгом и конкретном планирова
нии объемов на 1987-й и следующие годы.

ОЛственно, с этой целью комиссия и бы
ла создана. Оценки, которые здесь дава-

На этом этапе твердость проявили пред
ставители областных контор Стройбанка и 
ГоОбавка СССР, Эти организации получи
ли сейчас очень серьезные -права в пресе
чении разбазаривания государственных 
средств, Хотелось бы пожелать им после
довательности в проведении такой линии. 
А всем остальным заинтересованным ли
цам комиссия пожелала понять:

— неизбежность перестройки;
ее конечную пользу для всех;

— необходимость умерять застроенные 
аппетиты:

— надобность активно участвовать во 
воем инвестиционном процессе.

Искать альтернативы невозможно. Лю
бой другой {путь это путь поражения. 
Значит, другого пути просто не существует.

В. ЛОЯША.

План двух дет пятилетки 
к первому мая 1987 года 
решили в ы п о лн и ть  лесоза
готовители сквозно1го комп
лекса (Васюганокого сплав- 
участка Каргасокского орде
на «Знак Почета» лесопромы
шленного {комбината, кото
рым руководит полный ка
валер орденов Трудовой 
Славы, коммунист Леонид 
Петрович Сальков,

За первые десять месяцев 
этого года коллектив вы
полнил годовой план, заго
товив 68 тысяч- кубометров 
древесины. Повышению 
производительности труда и 
достижению высоких ре
зультатов способствовал пе
реход на бригадный подряд. 
До конца года лесозаготови 
тели дадут дополнительно к 
годовому плану еще 14 ты
сяч кубометров.

Л. П. Сальков избран деле
гатом отраслевого съезда 
профсоюзов.

Фото' А. Казанцева.

Обсуждают дозорные
в областном комитете народного контроля с участием 

председателей районных и городских комитетов состоя
лось расширенное заседание. На нем рассмотрены задачи 
органов народного контроля области, вытекающие из об
суждения отчета о деятельности КНК СССР на сессии 
Верховного Совета СССР и принятого сессией постанов
ления. С докладом выступил председатель областного ко. 
митета народного контроля М. А. Матвеев.

На заседании дан критический анализ работы комите
тов, групп и постов в свете требований XXVII съезда 
КПСС и постановления Верховного Совета СССР. Вскры
ты недостатки в стиле и методах их деятельности, наме
чены конкретные меры по ускорению перест<ройки рабо
ты, совершенствованию организации и повышению дей
ственности народного контроля, усилению его предупре
дительного характера.

Особое внимание обращалось на усиление требователь
ности к должностным лицам за выполнение директив 
партии и правительства, ужесточение спроса с винов
ных лиц за нарушения государственной дисциплины и 
злоупотребления, очковтирательство, бюрократизм, воло- 
киту, за бесхозяйственность и расточительство.

Намечено провести также расширенные заседания рай
онных и городских комитетов, собрания народных кон
тролеров с обсуждением задач, вытекающих из материа
лов сессии Верховного Совета СССР. На собраниях будут 
критически проанализированы результаты работы трупп 
и постов, определены меры по коренной перестройке 
деятельности основного звена органов народного контро
ля, воспитанию у каждого народного контролера актив
ной и принципиальной позиции в отношении к любым 
недостаткам.

На заседании комитета утверждены мероприятия по 
вьтолнению постановления Верховного Совета ССОР «О 
деятельности Комитета народного контроля СССР».

iB работе заседания принял участие инспектор Комите
та народного контроля РС.ФСР В. Г, Барвалин.

Н. АЮШЕВ, 
инспектор областного комитета 

народного контроля.

У Ч Е Б А
П А Р ТИ Й Н Ы Х  К А Д Р О В

А г р о п р о м : р е к о н с т р у к ц **»  
п и щ е в ы х  п р ед п р и я ти й Новое в старых стенах
S иие

На курсах повышения квалификации партийных, со
ветских и идеологических кадров .обкома КПСС заверши
лись занятия заведующих сельскохозяйственными отде
лами райкоМ'ОВ, горкомов КПСС, секретарей парткомов 
колхозов и совхозов. Главное внимание было уделено 
перестройке форм и методов работы партийных органи
заций колхозов и совхозов, других предприятий АПК в 
связи с введением в действие нового хозяйственного ме
ханизма, в свете решений XXVII съезда КПСС. Рас
смотрены во-просы повышения боевитости первичных 
парторганизаций, расширения гласности, утверждения 
атмосферы правдивости, взыскательности, единства сло
ва и дела, развития критики и самокритики, повышения 
ответственности коммунистов за выполнение Устава 
КПСС.

В беседе за «круглым столом» обсуЯсдеНы полемиче
ские заметки И. Васильева «Земной передел».

Слушатели ознакомились с опытом работы парткома 
ОПХ имени Б. Н. Сидоренко по внедрению научно-тех
нических достижений в сельскохозяйственное производ
ство, побывали в лабораториях и на производственных 
участках.

Участники курсов изучили опыт работы парткомов и 
дирекции совхозов имени С. М. Кирова и «Новиковский» 
Асиновгкого района по улучшению условий труда и бы
та животноводов.

В совхозе «Октябрь» Томского района шла речь об 
опыте работы парткома по выводу Поросинской фермы 
из отстающих. Состоялась беседа с делегатом XXVII 
съезда КПСС Т. А. Пучковой и бригадиром животновод
ства П. И. Попыхиным о достижении четырехтысячных 
надоев молока на ВереэкинскоЙ МТФ этого же совхоза.

Проведено практическое занятие по использованию 
современной электронно-вычислительной техники в 
подготовке и осуществлении управленческих решений. 
Занятие прошло в абонентском пункте облисполкома.

Проведено занятие по решению ситуационных задач. 
Слушатели обменялиОь опытом работы.

Состоялась В1стреча и беседа со вторым секретарем об
кома КПСС А. С. Зарембо по вопросам перестройки 
с^рм и методов работы партийных организаций колхо
зов и совхозов, других предприятий АПК.

3, КУВАЕВА.

S до

С каждым днем в агро, 
проме возрастает значе-
___ перерабатывающих

Д отраслей. Именно они за- 
S вершают труд животяово- 
ш дов И земледельцев. И 
S тех, и других роднит одна 
Д цель: все, что выращено 
S на полях и произведено 

на фермах, должно дойти 
прилавка в лучшем 

.  виде. Однако как раз пи- 
S щевая и перерабатываю- 
■  щие отрасли и не могли 
S быть надежными парт- 
5  нерами тружеников сель- 
S ского хозяйства. Слишком 
5 слаба была их матери- 
Д ально - техническая база, 
Е узок ассортимент и ни- 
3  зко качество их продук- 
S ции.

В области был разработан 
план ускоренного развития 
предприятий этих отраслей. 
В нем все определили мак
симально конкретно: и пот
ребности в капвложениях, и 
сроки выполнения намечен
ного, и ответственные ис
полнители, и контроль за их 
работой. К реализации этого 
плана приступили без прово
лочек.

ная диспропорция. Город не 
мог «взять» то, что давало 
село. В связи с этим приня
та комплексная программа 
развития мясной отрасли. 
Она предусматривает наряду 
с новым строительством рас
ширение, перевооружение и 
реконструкцию действую
щих предприятий. Эти рабо
ты сейчас широко ведутся и 
в Томске, и в Колпашеве, и 
в Асине. Улучшаются усло
вия труда на этих предприя. 
тиях, разнообразней стано
вится ассортимент продук
ции, повышается ее качест
во. Резко сокращаются по
тери. Ручной труд заменяют 
автоматы.

ни начнет действовать цех 
по производству плавленых 
сыров. На очереди — рекон
струкция под холодильник 
бывших складов, мастерских 
и других ватомогательных 
помещений. В общем, с 
марта по октябрь только на 
маслосырбазе в ходе рекон
струкции строительно-мон
тажных работ выполнено на 
сумму более миллиона руб
лей. И сразу же ощутилась 
отдача. Выпуск товарной 
продукции на маслосырбазе 
увеличился более чем на 
700 тысяч рублей.

Предстояло сделать почти 
невозможное. Возьмем пред
приятия мясоперерабатыва. 
ющей промышленности. Они 
долгое время пребывали в 
застое. Мясокомбинаты име
ли низкую техническую 
оснащенность, часть поме
щений оказалась в , аварий
ном состоянии. А сырьевая 
база наращивала темпы сво
его развития. Возникла яв-

Три непростых задачи вы
полняют в этом году работ
ники молочной промышлен
ности. Две по сути уже вы
полнены. Всего за две май
ские недели на гормолзаво- 
де в Томске была смонти
рована линия по производ
ству творога. И за десять 
месяцев в торговлю творога 
поступило в полтора раза 
больше, чем за прошлый 
год. Стало больше мороже
ного после того, как нынче 
же 3 мае вступило а строй 
новое оборудование.

В июне закончены капи
тальный ремонт и установка 
нового оборудсвания масло
дельного цеха (мощность —* 
тысяча тонн масла в год). 
Вступил в строй и цех по 
производству творожных ва. 
реииков (мощность — 150
тонн в год). В скором ареме-

Томский дрожжевой завод 
— одно из старейших пред
приятий (основан в 1865 го
ду). Его продукция постав
ляется на хлебопекарни За
падной и Восточной Сибири, 
Дальнего Востока и Крайне
го Севера. Но за все 120 лет 
предприятие практически не 
обновлялась, работало на 
износ. А наращивание Объе
мов производства на тех же 
самых площадях усугубило 
ситуацию. И рабочие стали 
уходить с предприятия...

С большой помощью пар
тийных и советских органов 
удалось принять срочные 
меры, начать реконструкцию 
дрожжевого завода. За ко
роткий срок было освоено 
около миллиона рублей. В 
итоге полностью обновлено 
основное технологическое 
оборудование, появились са- 
нитврмо-бьггсвые помеще
ния. Обеспечен технологиче
ский цикл выпуска продук
ции в гораздо больших

объемах. Ведется подготовка 
к производству кормового 
белка для ферм.

В связи с решениями пар
тии и правительства по пре
одолению пьянства и алко
голизма в Томске закрыт 
винный завод «Росшампан- 
виипрома». В кратчайший 
срок в одном из его помеще
ний смонтирован цех по изго
товлению кваса. ' Сегодня 
этот завод преобразуется в 
совершенно новое предприя
тие — в кондитерскую фаб
рику, которая будет выда
вать томичам печенье и 
пряники.

Ликеро-Водочный завод 
стал со второго квартала 
выпускать фруктово-ягод
ные сиропы, Однсвременно 
налажен выпуск майонеза. 
Начато оовоение линии по 
выпуску горчицы. В резуль
тате реконструкции произ
водство «горячительных», 
горьких и сладких настоек 
полностью прекращено. А 
производство водки сократи
лось по сравнению с 1985 
годом в 5,5 раза, а с 1984-м 
— в  10 раз.

Все работы по реконст
рукции и вводу новых ли
ний выполнены собственны
ми силами завода. Его по
сланцы выезжали на родст
венные предприятия в дру
гие области, изучали техно
логию и организацию труда.

Существенно переделан и 
бывший пивзавод. Теперь 
уже не одна, как прежде, 
а три линии разливают в бу
тылки вместо пива безалко
гольные напитки. Однако

новых напитков томичам 
все еще не хватает. Пред
стоит сделать на заводе 
многое, усилить весь техно
логический цикл. Но обнов
ление — оно во всем. На за
воде стала работать столо
вая, заканчивается оборудо
вание бытовых помещений.

Начатое дело, безусловно, 
перспективное. Но очень ва
жно не растягивать его на 
годы. Сегодня в области вер
шится перест^юйка не просто 
отдельных отраслей агро- 
прома. Ломается и отбрасы. 
вается ненужное и мешаю
щее: устаревшее оборудова
ние и «резиновые» сроки, за
стойная организация труда. 
Верх берут творческий под
ход к делу, наступательная 
позиция.

Очень влиятельно и то, 
что за каждым реконструи
руемым предприятием за
креплены авторитетные ру
ководители области, города, 
районов. Деловую помощь 
коллективам пищевой и пе
рерабатывающей промыш. 
ленности оказывают многие 
томские заводы —- маномет
ровый, электроламповый, 
электромеханический, трест 
«Горремстрой», объединения 
«Контур», «Сибэлектромо- 
тор», «Полюс», «Сибкабель», 
монтажные управления 
«Сибтехмонтаж», «Сибтепло. 
изоляция», «Сибэлектромон- 
таж», «Сибпромвентиляция» 
и многие другие предприя
тия, учебные и научные уч
реждения Томска.

Что еще следует отметить: 
одновременно с реконструк

цией пищевых заводов И 
фабрик выполнялся план 
мероприятий по превраще
нию их в предприятия вы
сокой санитарной культуры: 
приводились в порядок фа
сады зданий, подъездные 
пути, территории. Оформля
лись не только бытовки, но 
и центры общественно-по
литической работы. Многое 
из того, что сделано, ни а 
планах, ни в обязательсгавх 
Не числится.

За десять месяцев все эти 
предприятия, за исключе
нием завода прохладитель
ных напитков, вьшолнили 
планы реализации продук
ции. Мы пока не мо
жем удовлетворить пот
ребность города в безалко
гольных напитках. Причина 
не только в организацион
ных вопросах. Часто ло
мается устаревшее оборудо
вание. На кондитерской 
фабрике «Красная звезда» 
еще многие операции вы
полняются вручную. Веда 
еще и в том, что наши 
предприятия почти полно
стью работают на привоа- 
:чом сы ф ^ Думаю, что и все 
эти п р и ем ы  будут реше
ны. Но надо самокритично 
признать, что хотя перера- 
бстка продукции и входит 
т<шерь в рамки агропрома, 
но она еще не стала для не
го такой же острой заботой, 
как, скажем, производство 
молока. Так что коренная 
перестройка еще впереди.

В. КОРНЕВ,
начальник отдела овл- 

агропройа.
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Ш К О Л А :  с а м о с т о я т е л ь 
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О Б Щ Е С Т В Е Н Н О С Т Ь : с
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« П о д р о с т о к » !

П р и х о д и т е  к  н а м

ссМой Друг—гитара»
—  т а к  н а з ы в а л с я  в е ч е р  в  к л у б е , н о ' п о д р у ж и л и с ь  н а  н е м  
р е б я т а  н е  т о л ь к о  с  ги та р о й

Выпуск

ПОДРОСТОК
Ш к о л ь н а я  р е ф о р м а :  о т  с л о в  к  д е л у

СОВЕТ НАЧИНАЕТ 
И ВЫИГРЫВАЕТ?

ИЛИ О ТОМ, ЧТО самоуправлению школьников 
совсем не вредна поддержка взрослых

Детский клуб «Звездочка» — один из 
первых 8 Томске. В нем 16 кружков, где 
ребята учатся играть в шахматы, на пиа
нино, фотографировать, вязать, разучива
ют бальные танцы, занимаются футболом, 
хоккеем... Но лишь в двух технических 
кружках—авиамодельном и судомодельном 
—занимаются подростки 15—17 лет.

«Как же привлечь побольше старших ре
бят?» — не раз задумывались мы, Правда, 
у нас есть отряд «Поиск», который состоит 
из старшеклассников, ведущих работу с ве
теранами войны и труда ше4хугвующего 
над нами электротехнического завода. Но 
цель-то — привлечь подрсстков всего мик
рорайона. Поссвещавшись, решили создать 
клуб в клубе—^«Подросток». Темы встреч в 
нем были предложены различные, но в ос
новном по этическому, эстетическому и 
правовому воспитанию.

И вот первая встреча. Тема «Мой друг — 
гитара» привлекла около полусотни под
ростков микрорайона. Поскольку разговор

Узнав, что собираюсь пи
сать о ребячьем самоуправ
лении, завуч асиновской 
школы № 2 В. А. Рязанцева 
предупредила:

— У нас здесь еще очень 
и очень много работы. Есть, 
конечно, и успехи, но боль
ше все же нерешенных 
проблем.

Во второй асиновской соз
дан совет школы, возглавля
ет который секретарь коми
тета комсомола Ирина Сух. 
В  этот совет входит неско
лько комиссий: учебная,
культмассовая, по работе в 
микрорайоне, по сохранно
сти учебников, по организа
ции дежурства и другие. 
Старались, чтобы в каждую 
из них вошло по одному че
ловеку от всех классов — 
начиная с четвертого и кон
чая десятым. По-настояще
му работать должны, ко
нечно, старшеклассники, а 
те, что помладше, пусть 
Цриобщаются, учатся. Сло
вом, чтобы смена подраста
ла. ^

Теоретически получается, 
что вся многогранная жизнь 
школы находится под конт
ролем самих учеников, А 
на деле? ,

Самое важное для шко
льников, естественно, учеба, 
Десятиклассница Марика Зо
зуля. председатель учебной 
комиссии, вспоминает, как 
собрались ребята на свое 
первое заседание в опустев
шем после уроков классе. 
Сказать, что было много 
идей, блестящих от энтузи
азма глаз, нельзя. Все же 
план действий составили, 
решив первым делом под
робно изучить положение в 
•тревожащих шестых клас
сах, Члены комиссии смот
рели дневники, тетради, сле
дили за выполнением до
машних заданий шести
классниками. В результате 
через две недели прекрасно 
знали, кто есть кто: отлич

ники, хорошисты, середняч
ки, неуспевающие. Чтр де
лать дальше? Пригласили 
всех неуспевающих для бе
седы. Может, и хотел бы 
посмеяться кто-нибудь из 
двоечников, но, встретив
шись с требовательностью 
членов комиссии, осекался 
и... держал ответ. А, надо 
сказать, опрашивать ребята 
умеют, да еще и построже 
порой, чем учителя.

Одним этим комиссия не 
ограничилась. Учебу самых 
«трудных» взяли под конт
роль, прикрепили к ним на
ставников из десятиклассни
ков.

Одним из главных усло
вий работы совета школы во 
второй асиновской считают 
гласность. Поэтому каждая 
комиссия выпускает свою 
стенгазету.

— Поначалу нам приходи
лось даже дежурных у га
зет выставлять, — расска*- 
зываюг ребята, — Видно, 
кое-кому было не по душе 
то, о чем мы писали. Или 
зачеркивали, или даже сры
вали газеты. Теперь пор
тить, экраны гласности по
баиваются. Узнаем, кто это 
сделал, — позор на вею 
школу.

Задача культурно-массо
вой комиссии тоже ответ
ственная: готовить тематиче
ские вечера, различные «он- 
'курсы, дискотеки -~ одним 
словом, решать проблему по
лезного проведения свобод
ного времени.

Рассказывает десятикласс
ница Алена Рудюк:

— Провели мы дискотеку. 
Готовили ее очень долго и 
старательно. Старались еде- 
лщ$ь программу поинтерес
нее, с познавательным!; эле
ментами. И как же было 
обидно, когда в конце вече
ра подошли к нам с кислы
ми минами парни из деся
того класса и так небрежно 
заметили: «Чепуха этот ваш 
вечер—старье всякое, скуч

ное. В следующий раз, если 
такое же будет, — предуп
реждайте, хоть времени зря 
Терять не будем».

Тут столкнулись две дази- 
ции. Одна—дейстаенная, вто
рая — потребительская. Раз
влекайте, мол, нас да по
лучше. Ну, что же, в жизни 
так нередко бывает, поэтому 
Алене и ее товарищам пред
стоит еще побороться с пас
сивными наблюдателями. 
Тут очень важны помощь 
взрослых, дельный совет. К 
'сожалению, внимательными 
!к первым шагам самоуправ
ления бывают не все. Гото- 
1вил, например, совет осенний 
бал для пионерских клас
сов, Решили обратиться за 
помощью — хотя бы мето
дической — в отдел культу
ры горисполкома. Но там 
предпочли отмахнуться.

Понадобились старше
классникам для тематиче
ского вечера грамзаписи 
1классической музыки. Пош
ли в городскую музыкаль
ную) школу. Но и оттуда ^ш- 
ли ни с чем: нельзя, мол, 
материальная стветст,Цен
ность.

...В дверь комитета ком
сомола постучали, и, спустя 
мгновение, на пороге по
явился высоченный парень,

— Галина Федоровна. — 
1басом начал он, обращаясь 
к педагогу-организатору, — 
а нам в бухгалтерии деньги 
не дают. Говорят, надо пись
менное разрешение роди
тельского комитета.

— Ребята сами заработа
ли деньги на субботнике,
— объяснила Г. Ф. Лаврова,
— и решили купить аппа
ратуру для школьного ан
самбля, но вот снять эти 
свои деньги со счета школы 
не могут. Они не день и 
не два ждали, когда в уни
вермаге появится нужный 
инструмент, а вот теперь 
запнулись о формальность.

Помолчав, педагог добави
ла:

шел о пеоне, о музыке, мы попросили помо
щи у специалистов. Откликнулся препода
ватель детской музыкальной школы № 4 
В. Ф. Филиппов. На вечере звучали песни 
Булата Окуджавы, В. Высоцкого, Ю. Виз
бора. В 10-м «а» классе школы № 50 наш- 
'лись сээи гитаристы-^пм(битвли. Под их ак- 
'компанемент пели девчата. Но гвоздем про
граммы, конечно, были выступления юных 
гитаристов из музыкальной школы. Кроме 
них, у нас были еще гости: из Итатской
средней школы — целый класс. Гостям 
встреча понравилась.

Хочется оказать добрые слова в адрес 
профкома Томского электротехничеокого 
завода (председатель Н. Ф. Колтун). Здесь 
никогда не отмахиваются от нашего дет
ского 1клуба, любое начинание поддержи
вают, помогают. В такой обстановке и ра
ботать хочется лучше.

Н. ДЫРИНА, 
педагог-организатор детского клуба 

«Звездочка».

П и сь м а
в  « П о д р о с т о к »

— Но это, конечно, не са
мое трудное. Бывают у нас 
вещи гораздо неприятнее.

Так я узнал печальную
историю о корчагинском
субботнике, что в памяти 
всех комсомольцев школы, 
В день праздника труда на 
торжественной линейке пе
ред всей школой комсомоль
цам вручили путевки-на
правления, был определен 
фронт работ: помочь совхозу 
в уборке турнепса. Прозвуча
ли напутственные речи, за
тихли аплодисменты, а спу
стя час,., все разошлись по 
домам, Руководители лесо
промышленного комбината, 
обещавшие дать школе 
транспорт, не прислали ав
тобусы ИИ к назначенному 
сроку, ни через час, ни че
рез два. Пытаясь хоть что- 
то исправить, комитет ком
сомола попросил ребят под
мести и так уже чистую 
пришкольную территорию. 
Теперь, вспоминая о том 
субботнике, ребята грустно 
улыбаются.

Не сразу все получалось и 
у комиссии по организации 
дежурства. Очень не понра
вилось совету, как дежурил 
Десятый «а»: на постах ре
бят не было, и вместо того, 
чтобы наводить порядок,

старшеклассники сами его 
нарушали. Комиссия вынес
ла решение: должны пере- 
дежурить —- тут дело, прин
ципа. Принципа самоуправ
ления. Но решение так и ос
талось бы на бумаге, если 
бы не настойчивость предсе
дателя комиссии Александ
ра Сеелева. Обращался к 
директору, завучу, клас
сным руководителям. И 
своего добился, Те
перь достаточно любому 
члену комиссии сделать не
сколько серьезных замеча
ний дежурному классу, как 
принимается (а главное — 
выполняется!) решение о 
повторном дежурстве.

Готовых рецептов для 
школьного самоуправления 
нет. Радует, что во второй 
асиновской не отступают от 
начатого. Учатся быть хо
зяевами в школе все - -  и 
большие, и маленькие. Ос
новная работа еще, конеч!но, 
впереди. Важно не останав
ливаться.

В. ВЛАДИМИРОВ.
• • •

НА СНИМКЕ автора: чле
ны совета самоуправления 
!школы Ml 'Зозуля, А. Сев- 
лев, А, Рудюк,

г. Асино.

А в т о р и т е т н ы е  л ю д и  ПТУ

МИСТЕР J E P E X O m r O  ВОЗРАСТИ"
«Здравствуйте, уважаемый 

Михаил Кузьмич...»
«Михаил Кузьмич! Вы ме

ня помните?..»
«Мы вас никогда не за

будем, дорогой Михаил 
1Кузьмич...»

Это строки из писем. Пи
сем, обращенных к челове
ку. имя которого стало для 
многих тодростков родным 
и близким, это Михаил 
Кузьмич Есипенок, мастер 
производственного обучения 
ОПТУ № 1. Он — по приз
нанию ребят — их старший 
друг и советчик, порой за
меняющий отца, он йсегда 
поймет, может быть, и на- 
ка>>'ет, но всегда останется 
с тобой, за тебя. И еще он 
для них Мастер.

...На линейке все учили
ще. Зачитывается письмо 
Володи Руткойского, военно
служащего. Письмо, обра
щенное к Михаилу Кузьми
чу. Три мелко исписанных 
листка бывшего хулигани
стого подростка, три листка 
исповеди юноши, ставшего 
на ноги благодаря ПТУ, ма
стеру. «Простите, дорогой 
Михаил Кузьмич, за все 
плохое, что я вам делал, за 
то, что не понимал добра,—

пишет солдат, — благодаря 
вам я стал на верный путь». 
Читается письмо, думают 
мальчишки о Володе, о себе, 
вновь открывая в своем ма
стере наставника.

— Да, с Володькой мы, 
конечно, намучились,—вспо
минает Михаил Кузьмич, — 
но бывали у нас орешки и 
покрепче. Как вспомню, что 
вытворял Славка, так до 
сих пор сердце замирает. 
Как вечер, так пьян! Ну, 
это к счастью а прошлом. 
Помогли парню найти себя, 
бросить дурную привычку.

Теперь Вячеслав тоже 
служит в армии, часто пи
шет в свое ПТУ. И почти в 
каждом письме звучит одна 
и та же фраза; «Вез вас, 
мастер, была бы мне тюрь
ма»,

Мастер вполне заслужен
но может гордиться, что за 
все 25 лет, которые он тру
дится в профтехучилище, 
ни разу не было случая, 
чтобы его ученик совершил 
правонарушение. А ведь 
мальчишки попадают к не
му трудные, часто прихо
дится исправлять «брак» 
семьи и общеобра|3оватеяь- 
ной школы. Да и возраст 
какой —- шереходный! Его

иногда и называют — ма
стер по переходному возра
сту. Верно; четверть века 
Михаил Кузьмич готовит 
рабочих-станочников из ре
бят, окончивших восемь 
классов. Именно в это вре
мя хотят ребята самоутвер
диться любым путем, пока
зать свою взрослость. Ми
хаил Кузьмич не считает 
эти черты недостатком. Он 
направляет в нужное русло 
жажду самоутверждения, 
необъятную энергию вчера
шних школьников.

Вот, например, не принес 
подросток нужную тетрадь. 
Мастер говорит; «Дай мне 
слово, что в другой раз это
го не повторится». И снова 
— нет тетради. Тогда он 

/спокойно как бы замечает: 
«Да, мужское-то слово дер
жать надо». Парнишка при
стыжен, но не оскорблен и 
начинает держать свое сло
во.
I Михаил Кузьмич расока- 
вывает:

— Ох, разозлюсь, бы
вало, на мальчишку, кажет
ся, накричу сейчас, но нет, 
нельзя. Понимаю, что пере
бороть себя надо, тогда бу
дет положительный резуль
тат.

— Знаете, некоторые на

ши дети никогда не видели 
элементарной ласки, — го
ворит преподаватель ОПТУ 
№ 1 Л. Я. Кайгородова. — 
Михаил Кузьмич никогда 
не обойдет стороной такого 
подростка. И считает, что 
лучше лишний раз похва
лить, чем отругать. Вот про
стой пример. Видит мастер, 
что буква у учащегося в 
тетрадке вкривь и вкось, 
хотя он и старается. Он это 
и отметит — старание. Гля
дишь, и буквы выправляют
ся.

Михаил Кузьмич знает: 
одинаковых решений не бы
вает. «Не имею я педагоги
ческого образования, техни-. 
кум закончил. Но Макарен
ко и Сухомлинского про
штудировал, три курса по 
педагогике прослушал. И 
все же каждый раз реше
ние, как справиться е тем 
или иным подростком, при
ходится искать заново. Нет 
в работе наставника шабло
нов».

В этом году М. К. Есипе
нок закончил университет 
марксиэма-леминиэма.

В СПТУ № 1 имеются бо- 
гатая библиотека, хорошо ос
нащенные токарные мастер
ские, станки с числовым

программным управлением и 
свой литейных цех. С гор
достью рассказывает Миха
ил Кузьмич о своем родном 
училище;

— На 100 тысяч рублей 
выпускаем продукции в год. 
Делали детали для Лугинец- 
кой ЛЭП, для агропрома. 
Наши ребята не просто 
учатся — пользу государст
ву приносят.

Может быть, от радости 
за своих воопитанников — 
молод он ДУШОЙ, да и внеш
не. Бодрая походка, подтя
нут, как тогда, когда был 
комсомольским вожаком 
училища. И голос его звучит 
молодо, певуче, наверное, так 
же, как звучал в хоре под 
управлением композитора 
В. Ф. Лавриненко, где Миха. 
ил Есипенок был солистом.

Четверть века жизни, от
данной ребятам, не убавили 
у мастера уверенности, что 
его место там, где стоят 
у станков мальчишки, не
опытные, порой н1еудвржи- 
мо отчаянные. Три года, ко
ротких и в то же время сто
лько длинных, даются здесь 
мастерам на то, чтобы из 
этих мальчишек выковать 
настоящих людей.

Р. СКРИПНИКОВА.

Спасибо

тимуровцам!
Мне понадобилась по

мощь; перенести древа с 
улицы во двор. Дров было 
много. Самой мне уже было 
не под силу сделать эту тя
желую работу. Выручили 
ученики Александровской 
средней школы. Спасибо им 
за это, видно, не зря в наро
де хранится добрая память 
о тимуровцах.

СТРУКОВА 1Таисия Ан
тоновна, бывший медра

ботник.
с. Александровское.

ссПринцесса» 

из соседнего 

двора
Около подъездов нашего 

дома по вечерам, как и у 
многих домов, собираются 
подростки, которые не зна
ют, чем себя занять. Пья
ных ребят среди них я не 
замечал, они не дерутся, к 
прохожим не пристают, да
же закурить не просят, ку
рят свои сигареты. Словом, 
с точки зрения профилакти
ки правонарушений тут 
вроде все в порядке. Вроде, 
да не все. Если бы вы слы
шали, какой дикий МВТ зву
чит в этих вечерних компа
ниях. И не потому, что кто- 
1то поссорился, выясняет от
ношения, а просто так, сре
ди спокойного разговора.

Когда я переехал сюда и 
услышал все это, то неско
лько раз подходил и требо
вал прекратить похабщину, 
стыдил их. Они замолкали, 
даже иазинялись, но стоило 
мне отойти на некоторое рас
стояние, смеялись и все по
вторялась.

Знаете, что больше всего 
меня поражает? То, как 
ужасающе спокойно слуша
ют все непристойности деву, 
шки из этих компаний. Од
на из них живет в нашем 
подъезде — милая, вежли
вая и, как я знаю, учится 
хорошо. Когда я первый 
раз увидел ее в этой компа
нии, она отвернулась — 
стыдно все-таки было. Ну, а 
теперь тоже попривыкла.

Как-то не вытерпел и 
спросил ее: «Наташа, ты мо
жешь представить себе ко
го-нибудь из ребят вашей 
компании в будущем своим 
мужем? И как ты отно
сишься к тому, что он будет 
в семье крыть матом тебя и 
детей?» «Что вы! — удиви
лась она. Это так, от не
чего делать, с ними бы
ваю...»

И тогда я подошел однаж
ды к компании в подъезде, 
когда в ней не было деву- 
'шек, и опросил ребят то же 
самое: могут ли они себе 
представить, что женятся на 
ком-нибудь из своих ныне
шних дворовых приятель
ниц. Мальчишки молчали и 
отводили глаза. Наконец 
один презрительно буркнул: 
«Нужны они были...»

Каждый из ребят и Деву
шек, видно, мечтает о совме
стной жизни с человеком, 
Совсем не похожим на тех, 
с кем водит дружбу в ком
пании. Рассчитывают, на
верное, на принцев и прин
цесс из другого дома, друго
го подъезда. А ну как и в 
том подъезде мат на мате и 
сигаретный дым?

Мое письмо все-таки бо
льше к девушкам. Мне то
же когда-то было пятнад
цать, и я тоже выходил ве
чером во двор, в компанию 
подростков. Конечно, мы, ма
льчишки, не были ангелами. 
И дрались, и ругались. Но 
не могу с ^ е  представить, 
чтобы кто-то из наших де
вочек позволил бы произне
сти в своем присутствии 
бранное слово. И помню 
еще, как сами наподдавали 
приятелю за такие слова.

Л, ЛЕСКОВСКИЙ.
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Индийская печать 
об итогах визита
ДЕЛИ. Средства массовой информации Индии 

продолжают широко комментировать итоги визита 
в эту страну Генерального секретаря ЦК КПСС 
М. С. Горбачева. «Событием мирового значения» 
называет визит журнал «Индиа тудей», отмечая, 
что «его отзвуки ощущаются в столицах всех госу
дарств».

Переговоры руководителей СССР и Индии про
демонстрировали единство или близость взглядов 
двух стран по важнейшим проблемам обстановки в 
мире в целом и в Азии,' в частности, пишет ежене
дельник «Блитц». «В ходе визита было подтвержде
но стремление Советского Союза и Индии к тому, 
чтобы в нынешний ядерный век было выработано 
новое политическое мышление, новая концепция 
мира, дающая надежные гарантии выживания че
ловечества, — говорится в статье. — Это нашло от
ражение в делийской декларации о принципах сво
бодного от ядерного оружия и ненасильственного 
мира».

«Визит советского руководителя не только под
нял на новую высоту индийско-советские отноше
ния, но и послужил созданию условий для укрепле
ния безопасности в Азии и .во всем ми^», — под
черкивает еженедельник «Нью эйдж». Комменти
руя итоги состоявшихся переговоров, еженедельник 
также указывает, что они обеспечивают не только 
подъем сотрудничества CXICP и Индии на новый 
уровень, но и расширение его рамок. '

Выступление Фомвихана 
на пленуме ЦК НРПЛ

ВЬЕНТЬЯН. О полной поддержке партией и ла
осским гооударствО|М делийской декларации, по,г^и- 
санной М. С. Гс1(>бачевы)м и Р. Ганди, заявил Гене
ральный секретарь ЦК НРПЛ, Председатель Сове
та Министров ЛНДР Кейсон Фомвихан. Выступая 
на состоявшемся во Вьентьяне пленуме ЦК НРПЛ, 
лаосский руководитель подчеркнул, что этот важ
нейший документ содержит широкомасштабные 
мирные инициативы, отвечающие чаяниям всех 
народов мира. Декларация является ярким выраже
нием дсброй воли Советского Союза и Индии, стре
мящихся к избавлению человечества от ядеряой уг- 
!розы, к обеспечению мира в Азиатско-Тихоокеан
ском регионе и на всей .планете, к укреплению 
международной безопасности и развитию сотрудни
чества между народами.

Кейсон Фомвихан подчеркнул, что в  соответствии 
с внешнеполитическим курсом НРПЛ и лаосского 
государства правительство ЛНДР проводит и впредь 
будет стремиться к продолжению встреч и консуль- 

' таций с Китайской Народной Республикой и Таи
ландом в целях нормализации отношений с этими 
странами на основе принципов мирного сосущество
вания.

Лаосский руководитель отметил, что админист
рация Рейгана продолжает проводить политику на
гнетания напряженности в различных районах ми
ра. Это проявилось в отказе от соблюдения основ
ных положений Договора ОСВ-2, в тайных постав
ках оружия Ирану, в подцержке никарагуанских 
контрас, антиангольских группировок и афганской 
реакции. Такая политика подвергается справедли
вому осуждению со стороны международной обще
ственности.

Генеральный семретарь ЦК НРПЛ остановился 
на задачах и основных направлениях деятельности 
партии в предстоящий период в свете решений IV 
съезда Народно-революционной партии Лаоса.

С о л и д а р н о с т ь  
с чилийскими латриотами
БУЭНОС-АЙРЕС. Около 600 политических за

ключенных Чили продолжают начатую 1 декабря 
голодовку в знак протеста против намерения дикта
туры расправиться с большой группой видных дея
телей оппозиции, в  числе жертв —• три представи
теля левого революционного движения, которых во
енный трибунал приговорил к смертной казни, вла
сти грозят пригсдаорить к высшей мере наказания 
еще 16 человек,

в расцространенном в аргентинской столице за
явлении национальной комиссии солидарности с на
родам Чили содержится призыв к правительствам, 
религиозным, профсоюзным, общественным органи
зациям стран Латинской Америки решительно вы
ступить против планируемого хунтой Пиночета но
вого преступлгаия против патриотов. В документе 
сообщается, что комиссия направила в адрес глава
ря режима, военного трибунала и верховного суда 
Чили тре1бсвание немедленно освободить всех по
литзаключенных, отменить постыдные смертные 
приговоры против представителей оппозиции.

Возвращение эфиопских 
беженцев на родину

ПАРИЖ. Как сообщает агентство Франс Пресс 
из Женевы со ссылкой на управление верховного 

, комиссара ООН по делам беженцев, в  Эфиопию от
были из Сомали 209 находившихся там беженцев. 
Эта операция проводится в соответствии с согла
шением, достигнутым между правительствами 
Эфиопии и Сомали в  июле этого года. Оно преду
сматривает возвращение на родину в течейие меся
ца в общей сложности 7.000 беженцев. Руководство 
Эфиопии и управление верховного комиссара ООН 
по делам беженцев предоставят им помощь для 
устройства на новом месте.

В последнее время в результате успешных дей
ствий эфиопской армии против сепаратистов на ро
дину возвращается все большее число беженцев. 
Этому способствует нормализация отношений с Со
мали. В 1985 году выразили желание вернуться из 
Сомали 642 человека. На следующей неделе около 
тысячи эфиопских беженцев прибудут из Джибути.

К а р а т е л ь н а я  
операция в Мейдуне

БЕЙРУТ. Местные газеты сообщают о каратель- ' 
ной операции израильских оккупантов и их наем
ников в деревне Мейдун, расположенной в Запад
ном Векаа. По оаидетвльству очевидцев, каратели 
ворвались в селение, обьюкали все дома, арестовали 
несколько местных жителей. Население соседних 
деревень, опасаясь репр«хгий, покинуло свои дома 
и скрылось в безопасных районах.

Несмотря на р>епр€ссии оккупайтов, ливанские 
патриоты продолжают вооруженную борьбу против 
захватчиков и их наемников. Партизаны атаковали 
укрепленную позицию марионеточной «армии Юж
ного Ливана» близ селения Джебель-Сафи и нанес
ли противнику значительные потери в живой силе 
и боевой технике. Ракетным обстрелам подвергну
ты позиции израильских онкупациоммых войск, 
дислоцированных в Альман и Шумария.

В Западно'М, Бейруте продолжались перестрелки 
между палестинцами и шиитским движением 
«Амаль»,
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ВПЕРВЫЕ-
КОНКУРС!

Легкий взмах крыльев, 
пробежка—и небольшой са
молет взмывает в бесконеч
ное пространство неба... Чуть 
сбавив скорость, автомобиль 
врезается в спокойное зер
кало водохранилища и ход
ко П1родолжает идти в не
привычной для себя среде... 
Сдвигается с места мото
плут, привычно и деловито 
|переворачивая тяжедые 
пласты земли...

Вое эти эпизоды взяты из 
популярной телепередачи 
«Это вы можете*. Просто ди
ву даешься взлетам техни
ческой мысли талантливых 
«самодельщиков» разных 
возрастов и профессий. 
Смотришь, на увлеченных 
людей и иопытьшаешь пря
мо-таки физическую потреб
ность создать что-нибудь са
мому.

К сожалению, в Томске сли
шком уж узок круг органи
зованных ' знтузиаОтов-само- 
дельщиков, хотя энтузиасты 
были всегда. В каких только 
условиях им не приходится 
работать! В сараях, подва
лах, в лучшем случае — в 
собственном гараже. И са
мое главное — духовная 
разобщенность. Действуют, 
как правило, в одиночку. 
Лишь изредка собираются 
два-три единомышленника.

До сих пор в городе нет ни 
одного студенческого КВ по 
автомотоконструированию. А 
ведь именно это направление 
сулит немалые перспективы 
практического развития бу
дущих специалистов в обла
сти промышленного конст
руирования. В первую оче
редь это касается студентов 
|механк(чеокого фа1культета 
ТИСИ. Как было бы здорово 
защищать курсовые и дип
ломные работы не на листах 
ватмана в аудиториях, а на 
испытательных полигонах и 
стендах! Студенты, занима
ясь или руководя кружками 
технического творчества, мо
гли бы воплощать в жизнь 
свои смелые замыслы. И ря

дом с ними непременно бы
ли бы подростки, получая 
первый урок технического 
мастерства.

Рассказав о том, чего в 
техническом творчестве то
мичей не хватает, рад отме
тить и положительные мо
менты.

Недавно я присутствовал 
на собрании инициативной 
группы '«самодельщиков». 
проходившем в стенах го
ре докой станции юного тех
ника. Разглядывая фотогра
фии и чертежи самодеятель
ной техники, приятно уди
вился профессиональности и 
разносторонности томоких 
умельцев. Чего тут только 
не было; вездеход, вело1МО 
биль, аэросани, уже постро
енные и эксплуатируемые не 
один год. Проекты мотоко
леса, мотобуера и даже ро
торного снегоуборщика
«Тайфун», в несколько де
сятков раз меньшего, чем 
действующая промьпиленная 
модель. Во многих проектах 
интересно решаются про
блемы малой механизации 
и эстетики подсобного труда.

В жарких дебатах этих ув
леченных людей, где на рав
ных опорили студент и лет
чик, инженер и преподава
тель, рефреном звучала 
мысль; необходим клз^ ав
томотоконструирования, не
обходима постоянная и пла
номерная пропаганда само
деятельного конструирова
ния. ,

В целях дальнейшего раз
вития и совершенствования 
технического ■ шорчества 
подростков и молодежи, при
вития трудовых навыков 
учащимся БЮРО ТОМСКО
ГО ГОРКОМА ВЛКСМ РЕ
ШИЛО ПРОВЕСТИ 15 МАР
ТА 1987 ГОДА ГОРОДСКОЙ 
СМОТР-КОНКУРС САМО
ДЕЯТЕЛЬНОГО АВТОМО- 
ТОИОНСТРУ ИРО В А Н И Я, 
пасвященный 70-летию Ве
ликой Октябрьской социали
стической революции, XX 
съезду ВЛКСМ, Смотр про-

. с о  с п е к у л я н т к о й
Повар иотлопунктв И» 10 второй «толовой об'ьвдимвиия «Со- 

ювявпеивэивргоетрой» Налождя КоПылова скупила наенольно 
бутылок вина и парапродавала я 4 рава дорожо «тонмоети. 
была пвймана с поличным. . ..

В «удобном яаевдании вылгнвно. что Н. А. Копылова ялв- 
употрвбляла епиртныи, нарушала трудову» дивциплину. Сог
ласно аанлк9чвнию нвпкологичвекой внспвртквы она нуждавт- 
«н в прннудитольном лочвнии от алноголиама<

Совотенйй районный 'народный «уд г. Томена приговврил 
Н. А, Копылову к двум годам иеправмтвлвныд работ е удар» 
жаниом 20 процвнтов ааработна^а доход гвеудврвтва.

„X  РАСХИТИТЕЛЯМИ
Жительница поселка Черная Речка Томского района стар- 

01ИЙ бухгалтер Песьинекого леспромхоаа Велентинв Макаро
вич, алрупотребнв служебным положенном, похитила со евое- 
го тодотчетв более 8 кубометрое круглого леса, причинив 
ущерб государству на 237 рублей, Лес неванонно отпустила 
жителю поселка Грицкевичу е счет погашения своего денеж
ного долга.

Томский районный народный суд приэная В. В, Макаревич 
виновной по .статье 92 ч. I УН РСФСР и приговорил н 2 го
дам исправительных работ с удержанием ежемесячно 15 про
центов заработной платы. В. В. МанарвВич на 3 года лишена 
права занимать должности, связанные с материальной от
ветственностью.

• * *
М. П. Могилевчиков> работал трактористом вагонного депо 

станции Томск-11, похитил со склада тонну угля и продал за 
бутылку водки слесарю А. А. Карпову.

Октябрьский районный народный суд привлек М. П. Моги- 
левчинова tx уголовной ответственности и приговорил н одно
му году исправительных работ е удержанием 15 процвнтов 
заработка в доход государства.

В ходе судебного разбирательства установлено, что пре
ступлению способствовала бесконтрольность при отпуске и 
хранении угля. Суд вынес частное определение в адрес ру
ководства Томского подотдела Кемеровсиого управления же
лезной дороги.

„ X  К А Р Т Е Ж Н И К О М
Недоучившийся студент (отчислен за академическую неус

певаемость с 4-го курса ТИАСУРа) Сергей Локтев е сентября 
1984 года нигде не работал. Он снимал квартиры в г. Томске 
и систематически предоставлял их для- азартных игр в нар
ты. получая за это плату.

Октябрьский районный народный суд г. Томска лишил сво
боды С. В. Локтева на 4 года с содержанием в иеправитель- 
нс-трудовой иолонии общего режима и конфискацией имуще
ства. В дальнейшем С. В. Локтев будет выслан на 3 года.

. . X  Н А Р К О М А Н О М
Взрывник Томского геофизического треста Михаил Пучкин, 

проживающий в г. Колпвшевв, поехал в Белый яр. Там он 
изготовил нарнотичаснов вещество, а кроме того, 20 литрав 
браги,

Верхненатсний районный народный суд приговорил М-. Н. 
Пучиина по статье 224 ч. 3 УК РСФСР н 1 годам лишения 
свободы в ИТК общего режима. а по статье 188 ч. 1 
УК РСФСР назначил штраф 300 рублей. _ .

Отбывая намааание, М. Н. ПучИин пройдет нуре принуди
тельного лечения от наркомании.

В н и м а н и е :
в о л о к и т а

Ускорение
навыворот

водится совместно с гороно 
и станцией юных техников. 
К участию в нем допуска
ются учащиеся 8—10-х клас
сов, занимающиеся в техни
ческих кружках, студенче
ские КБ, учащаяся и рабо
чая молодежь, общественные 
КБ и самодеятельные конст
рукторы (предварительные 
аая1вки представляются в 
горСЮТ; пр. Ленина, 44, тел. 
2-Зв-вЗ—До 1 марта 1987 года).

Смотр-конкурс, по планам 
ей» устроителей, должен 
стать первым этапом в раз
витии самодеятельного кон
струирования в Томске и 
области. Назрела жизненная 
изобходимость создания 
клуба автомотоконструиро- 
вания, который бы объеди
нил все существующие, но 
разобщенные секции техни
ческого творчества, дал бы 
толчок к созданию новых

формирований этого направ
ления. Основные задачи 
клуба; расширение сети 
К1РУЖКОВ по месту житель
ства, оказание технической 
и методической помощи, 
подготовка кадров руководи
телей через ФОПы вузов,

А. ИВАНОВ, 
руководитель пресс-цент
ра городской станции 

юных техников.
* * * ,

Еще в школе началось ув
лечение Владимира Зыряно
ва самодеятельным констру
ированием. Сейчас ов — ин
женер НИИ ядерной физики 
Томского политехнического 
института. Но, несмотря на 
занятость, не забывает о 
своем увлечении. На сним
ках автора его самоделки; 
аэросани «Метеор» (1980 г.); 
вездеход «Мираж» (1984 г.).

Уже почти два месяца 
прошло с того дня, когда 
строители сдали в эк
сплуатацию новый мага
зин «Хлеб» по улице Бе
линского. Однако до сих 
пор он не работает. Я по
интересовался в Совет
ском райпищеторге, в чем 
же дело. И получил 
странный ответ: «К при
ему покупателей все го
тово: есть директор, про
давцы, давно уже можно 
завозить товары. Но тор
говать нельзя, так как до 
сих пор не проведен теле
фон. без которого не обес
печить охрану». Судя по 
этому ответу, покупатели 
еще не скоро дождутся 
открытия магазина, а ме
жду тем хлеба купить по
близости негде. Да ведь и 
продавцы прохлаждаются 
без дела. Разве по сего
дняшним меркам это мо
жет называться ускоре
нием?

К. КОРОТКОВ
— от имени жителей 

улицы Кузнецова.
г. Томск.
ОТ РЕДАКЦИИ: Это

письмо пришло в редак
цию в пятницу, S декаб
ря. В  субботу наш кор
респондент побывал на 
месте. Магазин «Хлеб» по 
улице Белинского постро
ен по наказам избирате
лей объединением «Томск- 
агропром» и действи
тельно принят в эксплу
атацию. А не работал он 
до сих пор из-за того, что 
не установлен телефон. 
Но вот что интересно; в 
субботу, в декабря, мага
зин, наконец, открыли
официально, несмотря на 
то, что телефона здесь 
по-прежнему нет. «Во 
вторник обещают прове
зти», — пояснила дирек
тор Совётского райпище- 
торга В. Г. Колотовкина.

Итак, наказ избирате
лей выполнен: магазин
открыт, покупа’Лли сде
лали здесь уже первые по
купки.

Но остался вопрос: по 
чьей вине затянулось но
воселье?

Чайные церемонии

Спортивная зима, едва начавшись, разлино
вала лыжными следами свежий наст вокруг 
изящного чайного домика, выросшего на шос
се, ведущем в областной центр из аэропорта 
Богашево. Еще осенью, когда строился этот 
домик-игрушечка, там останавливались маши
ны, устраивали свои мольберты художнини-лю- 
бители. И действительно, новый домик стал 
своеобразной «визитной карточкой» Томска.

Спроектировал это деревянное — вполне в 
стиле традиционных томских «теремов» — 
чудо инженер «Атомтеплоэнергопроента» В. В. 
Гудков. Много сил и выдумки вложили В со
оружение павильона начальник строитально 
монтажного управления СУБД В. П. М.'Ииунов, 
мастер А. Н. Зубарев и рабочий М. А. Якимов.U А ^UUUtlCr. М«_1«ааа4ьаиьв Ъ4 ияйипрп ЛЛМИМА.П. ibb. ач«

НА СНИМКЕ: лыжники у чайного домика.
Фото А. Петрова.

Р И С У Е Т  В Е Т Е Р А Н
В областной юношеской 

библиотеке открылась вы- 
craiBKa рисунков ветерана 
войны и труда В. В. Пасту
хова. В его работах доку
ментальность, высокое худо
жественное видение и ли
ризм передаются цветными 
карандашами с каким-то

особым изяществом. Сюже
ты военного времени. — 
фронтовые зарисовки и тру
довые будни тыла, мирные 
дни нашей сегодняшней 
жизни привлекают своей 
публицистичностью и боль
шой достоверностью, Труд
ная и интересная жизнь се

мидесятичетырехлетнего ав
тора предстает перед нами в 
его рисунках. .

Юные читатели с большим 
интересом знакомятся с ра
ботами ветерана. На откры
тии выставки представители 
общественности с большой 
теплотой отзьшались о твор
честве самодеятельного ху
дожника.

С. ВИКТОРОВ.

Н а з а м е т к у  
с а д о в о д а м Е Л Ь - З А Щ И Т Н И Ц А

Сама природа подсказала 
ученым верный способ из
бавления от вредителей са
довых культур. Необычная 
замена химическим пести
цидам, загрязняющим окру- 
жающую  среду, найдена в 
.Латвийском НИИ лесохозяй- 
ственкых проблем. Специа
листы обнаружили, что мно
гие виды прожорливых насе
комых совершенно не пере
косят запаха еловой и сос
новой хвои. Из нее получен 
экологически безвредный 
препарат, оберегающий уро
жаи лука и моркови, редиса 
и капусты, брюквы и клуб
ники. .

Еловый аромат оказался 
также надежным защитни
ком нарциссов, гладиолусов.

гиацинтов, тюльпв'нов,
Предложенное средство без
отказно действует как в  теп
лицах, так и под открытым 
небом.

— Выяснилось, что фитон
циды, смолистые вещества и 
эфирные масла, содержащи
еся в хвое, особенно отпуги
вают таких вредителей, как 
земляничный долгоносик, 
луковая и капустная муха, 
— отметил руководитель од
ной из лабораторий инсти
тута кандидат технических 
наук М. Даугавиетис. — По 
эффективности препарат а 
некоторых случаях даже 
превосходит фосфатные сое
динения, применяемые для 
истребления насекомых. Но
винка успешно прошла ис

пытания в ботаническом са
ду Академии наук Латвий
ской ССР.

Приготавливается препа
рат очень просто. Свежие 
зеленые иголочки поначалу 
сушат, а затем измельчают в 
тончайший порошок, легко 
поддающийся распылению. 
В отходах, накапливающих
ся на лесосеках, такого сы
рья хоть отбавляй.

Среди садоводов-любите- 
лей, испробовавших на своих 
участках это средство, был и 
старший научный сотрудник 
института А. Граудояис. 
Э(|х(>окт, по его словам, пре
взошел все ожидания,

—■ Ежегодно у меня пропа
дало пол-урожая клубники, 
— рассказыввет он. — При

мерно 38 процентов губил 
долгоносик, а еще 19 про
центов изводила плесень, 
Обе напасти как ветром сду
ло после обработки грядок 
еловой пудрой. Опыление 
делал в незначительных до
зах три раза за сезон. Ягоды 
полностью сохранились даже 
нынешним летом, несмотря 
на неблагоприятную погоду. 
Спасены десятки килограм
мов продукции.

Выпуск дешевого хвойно
го препарата освоит один из 
леспромхозов Латвии. Пер
вые партии его к весне по
ступят в садсводческие ма
газины республики.

С. ШПУИГИН, 
корр. ТАСС.

Рига,

В общественной 
приемной

Общественная прием
ная работает в редакции 
газеты «Красное знамя» 
(пр. Фрунзе, 103) В каби
нете S i  104.

Иа следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 9 декабря, 
с 18 до 18 часов, — Васи
лий Федорович Горбенко, 
член совета общественной 

. приемной;
в  среду, 10 декабря, с 9 

до 12 часов, — Вячеслав 
Яковлевич Тарасенко, на
чальник отдела вневедом
ственной охраны при 
УВД;

в пятнищ', 12 декабря, с 
10 до 18 час(», — Нина 
Васильевна Полкоанико- 
ва, председатель президи
ума коллегии адвокатов.

НА БУДУЩЕЙ 
Н Е Д Е Л Е

ских училищ. Передача вы
звала интерес и отклики 
зрителей. Продолжение это
го разговора состоится 12 
декабря я 19 часов 20 минут.

КУЛЬТУРА И ЖИЗНЬ

КТО ПОМОЖЕТ ПТУ?

Время повсеместной пере
стройки требует по-новому 
решать вопросы взаимоотно
шений базовых предприятий 
со своими подше<^ыми про
фессионально - технически
ми училищами. 30 октября в 
эфире прозвучала передача, 
затронувшая наболевшую 
тему — состояние учебно- 
материальной базы техииче-

В очередном выпуске про
граммы «Культура и жизнь» 
мы приглашаем вас к разго
вору о проблемаос и перспек
тивах театров для детей, про
должить который нам хоте
лось бы с вашей помощью. 
Затем мы побываем в го
стях у учащихся детской 
художественной школы го
рода Стрежевого. Потом — 
разговор о некоторых инте
ресных событиях в культур
ной жизни Томска. Среди 
них персональная выставка 
В. В. Черемина, творческий

вечер народной артистки 
РСФСР Т. П. Лебедевой, 

Итак, мы ждем вас у экра
нов 12 декабря в 20 часов 15 
минут.

ПАРТКОМ 
И п е р е с т р о й к а

10 декабря в 19 часов 15 
минут телезрители увидят 
вторую передачу из цикла: 
«Партком и перестройка», 
рассказывающую о труже
никах Колпашевского рай
она. О том, как трудовые 
коллективы вместе с гор»од- 
ской партийной организаци
ей сумели за минувший год 
значительно поднять произ
водство молока и мяса, до
срочно вьшолнить план по 
продаже этих продуктов, 
расскажет эта передача.

Ф о т о ш к о л а

при редакции газеты
«Красное знамя» очеред-
ное занятие проводит
10 декабря в 19 часов.

П О Г О Д А
Сегодня по области и го

роду — облачная погода с 
прояснениями, временами 
слабый снег, слабая метель, 
местами гололед, ветер юго- 
западный, 9—14 метров в 
секунду, температура 0—5, 
по северо-западным райо
нам 7—12, в Томске 1—3

градуса мороза, на дорогах 
гололедица.

8—9 декабря — облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабый снег, слабая 
метель, ветер западный, 
9—14 метров в секунду, тем
пература ночью 10—15, при 
прояснениях до 23, днем 
3—Й, местами до 13 граадхов 
мороза.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 7 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время», 8.45 —
Ритмическая гимнастика. 9,15
— 49-й тираж «Спортлото*.
9.25 — «Будильник». 9.55 —
«Служу Советскому Союзу!» 
10.55 — «Утренняя почта».
11.25 — «Клуб путешественни
ков». 12.25 — «Музыкальный 
киоск». 12.55 — «Сельский
час». 13.55 — «Здоровье», 14,40
— «Круг чтения». 15.25 — К
юбилею Великого Октября. 
«Истории немеркнущие отро
ки». «Восемнадцатый год». Ху
дожественный фильм. 17.05 — 
Международные соревнования 
„по фигурному катанию на приз 
газеты «Московские новости». 
Мужчины. Произвольная прог
рамма. 17.55 — Международ
ная панорама. 18.40 — Кино
афиша. 19.40 — «Сибирь на 
экране». Киножурнал. 19.50 —- 
Международные соревнования 
по фигурному катанию на 
приз газеты «Мошеовокие но
вости». Произвольный танец. 
21.00 ~  «Время», 21..20
Продолжение соревнований по 
фигурному катанию, женщи
ны. Произвольная прогпамма. 
22.00 — Чемпионат СССР по 
футболу. Интерандение. «Дина
мо» (Киев) — «Динамо» (Моск
ве). 23.45 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8,00 — «На зарядку етано- 
вноь!» 8,20 ■— «По следу бар 
ов», Документальный теле. кум
фздьм, 8 40 «Войдушный из
возчик», Художест в е н н ы й  
фильм. 950 — «Музыкальные 
---------- '• ЧиНиновотречн!
10.30 — «Руоекая речь», 11,00

1нрокадзе»,
- -  Чемпионат мира по ганд
болу- Женщины, спорная Поль
ши ^  еборная СССР, и„20 — 
«Наш дом», 18,00 — «Земля 
енбнроная». 13,86 - -  рвеокавы- 
нают вавдн норреопондевты. 
18,85 --- Международный тур
нир по боноу, Полуфинал, J2 .S8 
- «Рожденная революцией*

Фильм 4-й — «Мы поможем 
тебе,». 15.25 Народные мело
дии. 15.40 — «Идем за флаг
маном». Документальный теле
фильм. 16.00 — Чемпионат
СССР по конькобежному спор
ту, Женщины. 16.30 — «Тео 
Адам приглашает». Концерт
ная программа • телевидения 
ГДР. 17.35 — Из сокровищни
цы мировой музыкальной ку
льтуры. А. Н. Скрябин. 18.05 — 
«Очевидное — невероятное». 
19.05 — Творческий вечер зй- 
служенного деятеля искусств 
РСФСР композитора Ф. Мас
лова. 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — «Мир и 
молодежь». 20.50 — «Вперед к 
каменному веку». Научно-попу
лярный Фильм. 21.00 — «Вре
мя». 21.30 — «Джалита, Ялита, 
Ялта». Премьера документаль
ного телефильма. 22.20 —
Концерт Фестиваля советской 
музыки «Советская осень».

ПОНЕДЕЛЬНИК. 8 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8,00 — «Время». 8.50 — Фут

больное обозрение. 9.20-—Доку
ментальный фильм. 9.50 —
«Герои Н. Носова на экране». 
«Незнайка в Солнечном горо
де». Мультфильм. 5-я, 6-я, 7-я 
серии. 10.40 — Новости.

С 10,45 до 14.30 — перерыв.
14.30 —■ Нввости, 14.50 — «В 

краю легенд». Документальный 
телефильм, 15.10 — «Веселые 
старты». 15.55 —г Документаль
ный фильм. 16.25 — «Диалог 
о компьютером*. 16,55 - -  «Ро
дом на детства». Максуд Ибра
гимбеков. 17,40 — Если хо
чешь быть здоров, «Формула 
здоровья». Передача 1-я. 17.65 
™ «Гоеприемкв; борьба т  ка
чество», У оумгаитокнх труб
ников. 18.30 ^  «Сегодня в 
мйре», 18,45 — Политический 
театр «Скажите им правду». 
Премьера документального те
леспектакля, ,80-00 — Между
народные еоревновання по фи
гурному катанию на приз га
зеты «Московекне новости», 
Показательные выетуплення, 

• 8 1 0 0  - -  «Время» 81,05 —
Продолжение покааательнын 
выступлений пп Фигурному 
катанию. 83.05 ^  футбольное

обозрение. 23.35 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ .ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Дела и заботы 
Петра Крутова». Документаль
ный телефильм. 8.35, 9.35 —
Природоведение. 3-й класс.
8.55 — «Теоретики», Научно- I
популярный фильм из цикла 
«Веселый объектив». 9,05 —
«Русская речь». 9.55 — «Нау- *
ка и жизнь», 10.40, 11.35 — »-
История. 5-й класс. 11.10 - -  \
«Урони доверия». Научно-по
пулярный фильм. 12.05 —
В. Маяковский. Поэма «Влади
мир Ильич Ленин». 10-й класс.
12.35 — Общая биология,
9-й класс. 13.05 — «Золотая 
полка». Путешествие по биб
лиотеке. 13.40 — Новости.
13.45 — Чемпионат мира по 
гандболу. Женщины. Передача 
из Голландии.

С 14.25 до 18.00 — перерыв.
18 00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Приглашаем к раз

говору о фильме «Обвиняется 
свадьба*. 19.00 — «День обла
сти». 19,15 — Киножурнал.
19.25 — .«Еше раз о хлебе».
19.40 — «Глубинка», Докумен
тальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

мапыщи!»
ТОМСК

20.15 ■— Маленький концерт
20.35 — Документальный 
фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время», 81,35 — .

«Документ Р». Трехсерийный 
художественный телефильм.
,1-я серия. 28,55 - Концерт
оркестра симфонической и 
эстрадной музыки ЦТ н ВР,

ТРЕТЬЕ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 1R.15 -- 
«Служу Советскому Сою,лу1>,
19.15 — «Здоровье», 80,00 
«Спокойной ночи, малывдн!»
90.15 — Международная пано
рама.

Редактор
И, Г, ВЕСТЕРЕНКО.

iiiiiiiim iiiiiiiniiiiniiniiiiiniiiiiiiiiiiiiiniiiuiiiim iiiiiM iiiiiM iiiiiiiiiiiiifiiiiiiiiniim iniiM iniii

ОВЪЯВЛЕН И Я

В театрах
ДРАМЫ

7 декабря. «Маленький спек
такль на лоне природы* — 19.

МУЗЫКАЛЬНОЙ
КОМЕДИЙ

8 дека(5ря в помещении те
атра драмы «Сильва» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
7 декабря. «Алтынчеч» — 

11, 17.
КУКОЛ

9 декабря. «С чего начина
ется

8 декабря «Досье человека 
а «мерседесе» — 8--10. П 10.
13-40, 16-10, 18-10, 21-10. «те
ма» -  8-40, 12-10, 14, .16, 17-50, 
19-40, 22. Мультсборник «Пан
телей и Пугало» — 10-̂ 30. Ки
нолекторий «Искусство кнно»

8 декабря. «Зонтик длл но
вобрачных» — 9, 10-40, 12-20 
14. 16, 17-40, 19-20, 21 «Чисты.
Ми руками»' -  9,’ 10-40, 12-20, 
16, 17-40, 19-20, 21. «Счастли-

декабря. «С чего 
I Родина...» — 11.

Дворец зрелищ 

и спорта
7 декабря. «Папа, мама и я» 

— массовое катание на конь
ках — 11, 14. «Как три муш
кетера» (две серии) — 17-30, 
20.

8 декабря. «Проделки а ста- 
ркниом духа» — 19.

гори 
19-4Ф

«ПИОНЕР»
7 декабря. Мультсборник 

«Мы с Шерлоком Холмсом»
9, 10-40, 12-20. «Ошибка старо
го аолшебника» — 14, 15-40,
«Конец операции «Раэндент» 
(две серии) — 17-20. «Знахарь» 
(две серии) — 20-20,

8 декабря. «Веселое волшвб- 
стао» — 9, 1Д, 15. Киноклуб 
«Волшебное окно» —1 1 . «крик 
о помощи» — 17, 21-30. «Зна
харь» (две серии) — 19.

имени И. ЧЕРНЫХ
7 декабря. «Чудо невидан

ное» — 9. 10-40, 12-20, 14, 16, 
17-40, 19-20, 21. «Конец опера
ции «Резидент» (две серии) — 
9. 11-30, 16-30, 19, 21-20, «Три
надцать» —, 14-20.

выв I дни Мумй-Троллей»
14-20,

«СИБИРЯК»
7 декабря. «Путешествие па

на Кляксы» — 9-20. «Прости» 
— 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40. 
19-20 21

8 декабря. «Проделки близ
нецов» — 9-20. «Под огнем»
(две серии) — 11, 13-30, 16,
18-30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

7 декабря. Мультсборник — 
15. «Эднт и Марсель» (две се
рии) — 18. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

7 декабря. «Письма мертво
го человека» — 17, 19, 21, 
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П 
7 декабря. «Легенда о бес- 

смертии» — 15, 17.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
7 декабря, «Постарайся ос- 

татьек живым» — 9, 12-20, 14, 
10-10, 18-90, 20, 91-30. «гулли- 
нр в Страна великанов» —
10-40.

8 декабря. «Там, где нас 
КВТ» — 9. 10-30, 19-40, 14-30, 
16-90, 31. Кинолекторий «Ие- 
нуество НИНО». Фильм «Кар
мен» — 18-30.

имени М. ГОРЬКОГО
7 декабря. «Новые амаюн-

ИИ» -  9, 10-50, 19-40, 14-ЭО,
16-90, 18-10, 90, 91-80. «Новы* 
амввонки» - -  9-90, 11-10, 13,
14-50. 18-40, 18-30, 90-90, 99-10. 
«Глобальный прессинг», Фи.чьм 
первый «Рождено в Амвринв» 
-- 9-90, 17. 18-05. 19-10. 90-90.

8 декабря. «Досье человека 
 10» (!

ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
(ТОМСКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ 

готовится к постановке 
Михаил ШАТРОВ

«ДИКТАТУРА СОВЕСТИ»
(споры , и размышления в 2-х действиях)

в «мвреедеее» (пае серии) ~  
8-30. И, 13-30, 18, 18-30, 91.
«Новые амавенки» — 9, 10-50, 
19-40, 14-30, 18-90, 18-10. 90,
21-80. Кинолекторий «Иекуеет- 
во кино», Тема «Два часа со 
эввэдами прошлого» — 91-50. 
«Глобальный преееикг». Фильм 
первый «Рождено в Америке» 
-  9-20, 17, 18-05. 19-10, 20-90.

«ОКТЯБРЬ»
7 декабря. «Тысяча милли

ардов долларов» (две серии)— 
8-40, 11-10, 13-40. 10-10, 18-40, 
31-10. «Укрошвнив строптиво, 
го» -  е-40. 19-10. 14, 18, 17-80, 
19-40, 91-30. Мультсборник
«Обевьянии и грабители» — 
10-30.

Томский инженерно-отрои- 
тельный институт проводит 
прием на семимесячные под
готовительные курсы по ри
сунку для желающих посту
пить ив архитектурный ф&- 
культет,

Для зачисления ка курсЬ! 
необходимо представить за
явление на имя ректора и 
оправку о места работы или 
учебы.

Начало занятий — 10 де
кабря. Плата за обучение 
(43 рубля) вносится одновре
менно с заявлением по адре
су: г. Томок, Соляная 'пло
щадь, 2, приемная комиссия. 
Телефон 5-83-28.

Слушатели, успешно окон
чившие пс1Дготовительные 
курсы и сдавшие вступи
тельные экзамены, а кон
курсе при зачислении полу
чают один дополнительный 
балл.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации автотранспортного 
предприятия Томского фи
лиала СО АН СССР выража
ют глубокое еоболезноввние 
участнику Великой Отече
ственной войны, ветерану 
труда С, Ф, Щеглову по по
воду смерти Жены 

ЩЕГЛОВОЙ 
Талины Жввноаны, 

последовавшей 3 декабря 
после продолжительной во- 
лезки,

Правление садоводческого 
оваришества «Кедр» выра- 
сает глубокое соболезнова-

товаришества 
жвет глубокое 
нив бухгалтеру Е, Ф. Кузь
миной по поводу смерти 
матери

НИКОНОВОЙ 
Марфы Иааиоеиы.

Первогвардейцы Томской 
области о глубоким при
скорбием извещают о ион- 
чине однополчанина 

КУРСКОГО
Нимелая Андреевича,

Выиос тела - в декабря, 
в 19 час.
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